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И во время сева главная задача тружеников села -  
преодолевать отставание молочного производства

ДЕНЬ

ЖИВОТНОВОДА

•  Совхоз «Зырянский» первым закончил 
сев зерновых
•  Многие хозяйства Кожевниковского и 
Первомайского районов закончили сев 
пшеницы
•  Лидируют животноводы Каргасокского и 
Молчановского районов
•  Закупки молока у населения — важный 
резерв!

Вместо роста—снижение О ч е р е д ь —
По оперативным данным 

об л ее льх озу правл ения, на
27 мая суточная продуктив
ность дойного стада в рай
онах составила в килограм-
мах (первая 'колонка --  в
прошлом году, вторая -  
нынешнем):

-  в

Александровский н и 10,9
Колпашевский 10,6 10,4
Молчановсний 9,9 10,1
Чаинский 10,4 9,8
Каргасонсний 9 9,4
Томский 9,7 9,4
Нривошеинский 9,7 9,2
Верхнекетский 9,9 9,1
Асиновский 9,1 8,6
Первомайский 9.8 8,6
Кожевниковский 8,6 8.3
Зырянский 8,2 7,7
Ш егарский 9,1 7,4
Парабельский 7,1 7,2
Бакчарский 8,3 7
Т егул ьдетски й 8,6 6,4
ПО ОБЛАСТИ 9,3 8,7

За прошедшую неделю су-
точная продуктивность мо-
лонного стада не ТОЛЬКО не
возросла, а наоборот—'.снизи
лась на ОД килограмма. Те
перь отставание в суточных 
надоях на корову по обла
сти по сравнению с прош
лым годом составляет 600

граммов, а в валовом про
изводстве молока — почти 
50 тонн.

Минус за неделю составил 
в первомайских хозяйствах 
600 граммов (!), в кривоше- 
инских и бакчарских совхо
зах — по 400 граммов.

Где же обещанный руково
дителями хозяйств и РАПО 
рост молочной продуктивно
сти, долгожданный перелом?

На большинстве ферм 
дойное стадо переведено в 
летние лагеря. И там, где 
перевод скота был осуще
ствлен о р г а н и з о в а н н о ,  
сейчас и добиваются роста 
надоев. А где допуска
ются срывы в кормлении 
животных, опаздывают со 
сроками начала доек, там 
как не было молока, так и 
нет.

Ведь увеличивают же 
производство молока и про
дуктивность дойного стада 
животноводы Верхнекет- 
скогс, Каргасокекого, Кол- 
пашевского и Зырянского 
районов.

з а  к у к у р у з о й
В воскресенье поздно ве

чером механизаторы брига
ды Александра Леонидовича 
Прибыткова засеяли зерно
выми последний гектар из 
дев еденного им задания. А 
днем раньше закончили сев 
яровых трактористы брига
ды Сергея Викторовича 
Бруева. Итого совхозу «Зы
рянский» потребовалось во
семь дней для проведения 
сева яровых зерновых куль
тур на 1.520 гектарах.

От зари до зари труди
лись механизаторы на по
лях. Порой заканчивали ра
боту в первом, во втором 
часу ночи. Поистине само
отверженно трудились трак
тористы: на севе—А. С. Зуе- 
вич, А. П. Насекин, С. Д. 
Елькйн, Я. В. Трофимов, на 
обработке почвы — В. И. и 
В. С. Винокуровы, А. К. и 
Я. К. Хамидулины.

Л. НЕФЕДОВА, 
главный экономист сов

хоза «Зырянский».

Ь ЕМБ Е З Д О Р О Ж
оправдывают в Кожевниковском районе срыв закупок 
молока у населения

В первом полугодии необ
ходимо закупить у сельского 
населения области не меньше 
5.200 тонн молока. На 26 
мая было закуплено всего 
2.900 тонн — чуть больше 
половины задания. Пло
хо организована сдача мо
лока в Чаимском, Кожев
никовском, Шегарском, Па- 
рабельском и Бакчарском 
районах.

Далеким от настоящей де
ловитости и озабоченности 
был ответ председателя .Ко
жевниковского райисполко
ма Б. В. Иванова:

— Обстановка не такая, 
как бы хотелось, — ска
зал он. — Отстаем немнож

ко. С начала года закупили 
пока 247 тонн. Помешало 
бездорожье. Но в июне 
закупим 244 тонны. Для 
этого мобилизовали актив 
сельсоветов, провели сходы 
граждан в поддержку ини
циативы Хмелевского сель
ского Совета, где решили в 
первом полугодии закупить 
на каждую корову по 200 
килограммов молока. Но у 
хмелевцев пока что-то не 
ладится. В Осиновском и 
Текинском сельских Сове
тах смогли закупить у на
селения по 112 и 104 кило
грамма молока на корову. 
По району—всего по 49. Ме
ры какие принимаем? 35

заготовителей в районе. 4 
трактора у них. Еженедель
но в райисполкоме прово
дим совещания по закуп
кам у населения излишков 
молока. Установили конт
роль за работой заготови
тельных пунктов и загот
конторы.

Ответ неубедительный, 
безмятежный какой-то. По
ложение тревожное, а меры 
принимаются рядовые. Они 
скорее бумажного, совеща
тельного характера, направ
лены в основном на «усиле
ние контроля», и только, а 
не на саму организацию 
дела.

Г. ГОРЧАКОВ.

По новой технологии
Коллектив совхоза «Степановский» отличается деловой 

восприимчивостью к новому.
— Еще не так давно мы ездили в Новосибирскую об

ласть учиться возделыванию овощей, — рассказывает 
старший агроном Д. К. Перминов, — а сейчас тот совхоз, 
чей опыт перенимали, мы уже обошли..

Много новинок появилось в совхозе, как говорится, и 
без подсказки. Вот идет по пашне агрегат-«планер», в 
котором сразу и катки, и культиватор, и установка для 
борьбы с сорняками. Это изобретение совхозных умель
цев. Но в «Степановском» до сих пор внимательны и к 
чужому опыту. Недавно в совхозах Карагандинской об
ласти побывали специалисты и директор А. Ф. Ру
денко. Изучали метод механизированного возделывания 
овощей, начиная с посева и посадки.

Вроде бы не хитрое это приспособление — щелерез. 
Он похож на -длинный мощный нож, который крепится 
к трактору с сеялкой или другим агрегатом, и  нарезает 
колею глубиной 12—15, а то и больше сантиметров (эта 
глубина легко регулируется по мере необходимости). Как 
раз эта колея и «держит» агрегат, не позволяя ему от
клоняться в сторону.

Что это дает?
— Во-первых, междурядья стали шире, — поясняет 

директор совхоза А. Ф. Руденко. — Это позволяет на 
обработке и механической прополке овощей применять 
весь набор техники, какая есть в хозяйстве. Резко сок
ращается объем ручного труда. Пропалывать руками на
до будет лишь внутри рядков. Они, кстати, получаются 
очень ровными, прямыми, благодаря чему можно вести 
«слепую» обработку, то есть не надо дожидаться, когда 
появятся всходы.

Так новая технология утверждается на томских полях.
А. СОЛОВЬЕВ.

* * *
НА СНИМКЕ: старший агроном Д. К. Перминов и ме

ханизатор В. М. Чинов регулируют установку щелереза.
Фото Н. Потапова.

Рабочее время — работе!

МИНУТЫ, НАЙДЕННЫЕ
«Потеря одной рабочей минуты по району равнозначна недоданной 

продукции на 4 0 0  рублей». Плакат у железнодорожного переезда заста
вила вспомнить беседа в Асиновском городском комитете партии. Назы
вая трактороремонтный завод среди отстающих по укреплению трудовой 
дисциплины, первый секретарь горкома КПСС А. Д. Колтыков заметил: 

— Если присмотреться, можно найти здесь и упущенные минуты, и 
часы, и даже недельные прогулы. Общее число их возросло по сравнению 
с прошлым годом.

Рейдовая бригада «Красного знамени» присмотрелась. За четыре ме
сяца в коллективе ТРЗ прогуляли 8 4  рабочих (причем треть — в апре
ле), количество прогулов увеличилось на 3 7  человеко-дней.

В ПРОФКОМЕ
— Действуют товарище

ский суд, комиссия по борь
бе с пьянством, — перечис
ляет председатель профкома 
В. А. Грязнов. — Ежемесяч
но начали проводить «день 
дисциплины труда». В этом 
мероприятии участвуют, 
кстати, и работники право
охранительных органов. 
Прогульщик не может пре
тендовать у нас на премии, 
ему сокращается, переносит
ся на зиму отпуск, отодви
гается очередь на приобре
тение дефицитных тсваров... 
Да вот пример. Недавно вы
весили на обозрение описок 
тех, кому отодвинули оче
редь на квартиру.

Смотрим выписку из ре
шения профкома. «В. С, Ко
валенко, Н. Холодилов, В. Г. 
Котов...». 36 фамилий. В за
водских условиях социали
стического соревнования вы
делен параграф, согласно 
которому коллектив, где 
совершен прогул, теряет три 
балла, а то — и премию.

...На территорию прохо
дим мимо броского стенда:

«'Береги честь рабочего». На 
нем — фамилии опоздавших 
и прогулявших за минув
шую неделю. Значатся свар
щик И. И. Соколов, слесари 
Г. И. Петров, А. М. Казаков, 
рабочий Л. И. Ткачев.

'— А эти графы почему 
пустуют, Виктор Александ
рович? Слесаря В. Г. Кото
ва застали пьяным на рабо
чем месте, в вытрезвителе 
тоже кто-то побывал.

— Художник занят был.
Ох, уж эта половинча

тость!
В ЦЕХЕ

Берем в плановом отделе 
текущую сводку: 15—20-
процентное отставание.

— Аритмия из-за поста
вок...

Не только. Прямо-таки 
кладезем неиспользованного 
рабочего времени стала на 
предприятии технологиче
ская дисциплина.

Вот хроника внутрисмен- 
ных простоев." 16 мая на од
ном из лучших участков — 
сборки узлев. -Слесарь А. А. 
Архипов потерял четыре ча
са в ожидании крепежных

болтов, которые ему изго
тавливал механический уча
сток; слесари В. В. Макаров 
и В. Е. Ермолаев 45 минут 
прождали, пока подадут 
узлы с участков разборки и 
реставрации; сверловщик 
С. И. Спиридонов 40 минут 
выяснял недоразумения с 
реставраторами из-за их 
брака, да вдобавок сосед
ние участки почти 2,5 часа 
задерживали подачу дета
лей _ на обработку.

Мастер моторного цеха 
В. Е. Максименко положил 
перед нами металлический 
валик длиной с карандаш.

— Передали вчера на куз- 
нечно-Литейный прокалить 
пальцы маховика. «Запоро
ли» там сорок штук раз да 
второй... По полчаса недо
брали в конце прошлой сме
ны и в начале сегодняшней.

Ни мастер, ни начальник 
производства не посчитали 
остановку нагревательной 
печи на кузнечно-литейном 
участке за ЧП. Удивитель
но! Ведь тому же А. Е. Каз- 
бееву прекрасно известно, 
что выход из строя обору

дования в 2,5 раза снизил 
производительность труда 
кузнецов, возникли трудно
сти с обработкой нестан
дартных деталей.

— Что особенного? Соляр
ка кончилась.

— Фонды выбраны, — 
спокойно растолковывает за
меститель начальника отде
ла снабжения ТРЗ А. Е. Со
ломин. — Договорились с 
Комсомольским леспромхо
зом, завтра привезем.

Прежде не подумали...
В ПРОХОДНОЙ

Опоздавших — двое. Мо
лодой слесарь С. Рачков за
держался на пять минут. 
У слесаря (моторного цеха 
М. К. Соловья опоздание 
перевалило аж за полтора 
часа. Два месяца назад при
казом директора М. К. Соло
вей был наказан за прогул, 
а после выговора «пережил» 
без зазрения совести не одно 
опоздание.

На столе заместителя ди
ректора по кадрам и быту 
И. П. Кожемякина до сего 
дня пролежала докладная 
на имя начальника цеха 
А. А. Турунтаева от масте
ра разборечного участка 
А. Ф. Моторыкина; 24 апре
ля нетрезвого слесаря В. Ко- 
тсва вынуждены были от
править со смены домой. 
Через 20(!) дней, так и не 
приняв мер, начальник цеха 
и начальник производства 
Ю. Н. Потапс.в «сбыли» до
кумент вышестоящему ру
ководителю — у него, дес

кать, власти побольше... Не- 
хлепотная, прямо скажем, 
методика воспитания!

В СТОЛОВОЙ
Обеденный перерыв. Едва 

приоткрылись ворота, груп
па рабочих ринулась вперед. 
Захватывающий забег на 
стометровку кончился у 
дверей столовой № 4 Аси- 
новского орса. Сильнейшие 
первыми заняли очередь. 

„Поторапливались их товари
щи. Набралось человек око
ло пятидесяти. А у кассы — 
затор. Полтора десятка по
сетителей в спецовках сели 
за стол лишь через 30—35 
минут.

Другая причина задержек, 
кроме неразворотливости 
пищевиков (заведующая 
В. С. Багрицкая), — неувяз
ки в распорядке дня столо
вой. Немало люпей идут и 
едут сюда из близлежащих 
организаций: «Сельхозтех
ники», участка Восточных 
электросетей, торгаза... Обе
дают — в одни часы.

Осмыслить «обеденную» 
ситуацию руководителям 
ТРЗ и орса стоило бы по
энергичнее. Только 16 мая 
с опозданием вернулись из 
столовой пятеро ремонтни
ков.

Рейдовая бригада «Крас
ного знамени»:
В. АНДРЕЕВ, конструк
тор, заместитель пред
седателя головной груп
пы народного контроля 
Асиновского ТРЗ; А- СИ- 
ЛЮНИНА, токарь .меха
нического участка; Г. СИ
НЕВА, старший инженер 
заводоуправления; Н. ЧУ- 

КОВ, наш корр.

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА 
с Вилли БРАНДТОМ

27 мая Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев принял в Цремле 
Председателя Социал-демо
кратической партии Герма
нии, председателя Социали
стического интернационала 
В. Брандта.

Был обстоятельно обсуж
ден широкий круг вопросов, 
касающихся современной 
обстановки в .мире и на Ев
ропейском- континенте. Бы
ло отмечено, что в резуль
тате больших .усилий, чест
ной воли к взаимопонима
нию в 70-е годы удалось 
добиться существенного про
гресса в налаживании и 
оздоровлении отношений 
между различными государ
ствами, в целом между За
падом и Востоком. Разряд
ка, добрососедство и сотруд
ничество стали символами 
этого десятилетия. Тем са
мым было подтверждено, 
что государства с различ
ным. общественным строем 
мо,дут плодотворно решать 
любые, даже самые слож
ные проблемы, руководству
ясь стремлением обеспечить 
всеобщий мир и безопас
ность, снять преграды, ме
шающие взаимопониманию 
между странами и народа
ми.

Сложившуюся ныне меж
дународную обстановку, от
ношения между Востоком и 
Западом М. С. Горбачев и 
В. Брандт считают ненор
мальными, неестественными 
и опасными. Генеральный 
секретарь ЦК КПСС отме
тил, что многочисленные 
предложения СССР по сдер
живанию и мрекращёнию 
гонки вооружений не нахо
дят должного отклика преж
де всего у нынешней адми
нистрации США. В ходе 
первого раунда переговоров 
в Женеве американская ад
министрация не проявила 
готовности вести дело к до
говоренностям на основе 
объявленных целей перего
воров, пр оде менстрирова л а- 
нежелание идти к взаимо
приемлемым и контролируе
мым соглашениям о неми- 
литаризации космоса, 'Пре
кращении гонки ракетно- 
ядерных и других вооруже
ний на Земле.

В. Брандт подтвердил 
принципиальное отрицатель
ное отношение своей партии

к милитаризации космоса в 
л ю б о й  ф о р м е .  Г е н е 
ральный секретарь ЦК 
КПСС и Председатель СДПГ 
были полностью согласны в 
том, что космос должен 
всегда оставаться сферой 
мирного сотрудничества.

(М. С. Горбачев и В. Брандт 
были едины в том, что 
разгром гитлеровского ф а
шизма, 40-летие которого 
широко и достойно отмече
но в эти дни во многих 
странах, имел историческое 
значение для судеб народов 
Европы и всего мира, от
крыл для них возможности 
развития по пути мира, де
мократии, свободы и соци
ального прогресса. Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
отметил, что в Советском 
Союзе отдают должное всем 
силам, внесшим свой вклад а 
победу и освобождение, в 
том числе антифашистам 
многих европейских 'стран, 
боровшимся в самых труд
ных условиях гитлеровской 
тирании.

'М. С. Горбачев отметил, 
что серьезную тревогу во 
всем мире вызывают агрес
сивные намерения и дейст
вия администрации США в 
различных районах мира, в 
тем числе в отношении 
стран Центральной Америки 
и Карибского региона, осо
бенно Никарагуа. Обе сто
роны в ы с к а з а л и с ь  в 
пользу решения спорных 
вопросов и ослабления на
пряженности в Центрально
американском регионе ис
ключительно путем пере
говоров, против любого 
вмешательства извне во 
внутренние дела .государств 
этого региона.

Отстаивать принципы
мирного сосуществования, 
право народов на независи
мость и самостоятельный 
путь развития — это в  на
ши дни и значит отстаивать 
мир.

М. С. Горбачев и В..Брандт 
отметили необходимость - су
щественного улучшения вза
имодействия между высо
коразвитыми и развиваю
щимися странами на осно
вах равноправия, чтобы тем 
.самым содействовать ослаб
лению 'конфликтов и реше

нию социальных проблем в 
современном мире.

Обе стороны высказались 
за дальнейшее развитие 
нормальных, добрососедских 
отношений между СССР и 
ФРГ с опорой на положи
тельный опыт, накопленный 
после подписания Москов
ского договора, 15-летие ко
торого будет отмечаться в 
августе. СССР и ФРГ могут 
быть партнерами и в вопро
сах безопасности, несмотря 
на все, что их разделяет в 
связи с их принадлежно
стью к различным союзам.

Обе партии подчеркнули 
роль Европы, которая на 
основе своего исторического 
опыта могла бы внести соб
ственный вклад в дело ста
билизации мира во всем 
мире. При этом должны 
быть сохранены и умноже
ны позитивные результаты 
'разрядки между Востоком 
и Западом в увязке с долго
срочными перспективами 
экономического сотрудниче
ства.

М. С. Горбачев и В. Брандт 
Считают, что связи меж
ду КПСС и СДПГ, меж
ду КПСС и Социалистиче
ским интернационалом, не
смотря на известные рас
хождения идеологических 
позиций обеих сторон, раз
вивались в последний пери
од в конструктивном духе, 
в интересах мира. Руковод
ствуясь этим, они считают 
целесообразным продолжать 
и развивать эти отношения, 
Обогащать их новым кон
кретным содержанием — и, 
прежде всего, поддерживать 
контакты по вопросам, ка
сающимся дела мира и бе
зопасности народов.
' В беседе приняли участие: 
с ' советской стороны —- член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
ССОР, .министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, кандидат в члены „По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев, члены ЦК КПСС 
А. М. Александров и В. В. 
Заглавии; со стороны ФРГ 
с- члены Президиума Прав
ления СДПГ Э. Бар и 
Г. Кошник, член Правления 
СДПГ Б. Экгхсльм, член 
фракции СДПГ в бундеста
ге Д. Штоббе. (ТАСС).

Настойчиво двигаться вперед
Отдельной брошюрой выпущено выступление товарища М. с - Горба

чева на собрании актива Ленинградской партийной организации 17 мая 
1985 года — «Настойчиво двигаться вперед».

Брошюра вышла в Издательстве политической литературы.

о д и н
Ритм и качество. Часто эти слова сто

ят рядом. Ритмичности сдачи в эксплу
атацию объектов строители, кажется, 
научились. А как дело с качеством? Не 
так гладко. О причинах такого положе
ния расскажет интервью-монолог, взя
тое у бригадира комплексной бригады 
СУ-11 треста «Томскжилстрой» Виктора 
Тэца.

Сейчас бригада работает на поликли-

К Т Р Е М
нике на Каштаке. Как вы знаете из 
прошлой «Народной стройки», этот объ
ект «Томскжилстрой» теперь уже про
сто обязан сдать во втором квартале.

Бригаду Тэца лучше назвать «нестан
дартной». Потому, что она выполняет 
работы, не укладывающиеся в основ
ные каноны строительства: кладку,
монтаж, отделку и так далее. Слово 
бригадиру:

— Мы работаем в основ
ном на объектах соцкульт
быта. Вот наша главная 
специфика. Допустим, пло
хо сделали квартиру. Хозя
ин поругался, да переделал. 
А после нас некому пере
делывать! И смотреть на 
нашу работу (а значит, и 
оценивать) будут сотни лю
дей. Так что считаю, что 
один квадратный метр на 
наших объектах стоит трех 
на жилье.

Вот и на Доме союзов 
делали так, чтобы раз и 
навсегда. Сколько поправ
ляли, переделывали, если 
получалось плохо.

Но объект на объект не 
приходится. Обычно мы ра
ботаем на «хорошо», выше 
не получается. И вот поче
му.

Прежде всего переделки

из-за «срочных» изменений 
в проекте. Вот на поликли
нике мы выложили вокруг 
гардероба, .регистратуры 
кирпичную стенку в метр 
высотой. А врачам не по
нравилось. Кладку сломали, 
стенку сделали деревянной.

Впрочем, и нам приходи
лось уничтожать чужой 
труд. БЫл объект у СУ-12, 
передали его нам. С чего 
начинаем? С . исправления 
брака. Например, долбим 
зауженные оконные прое
мы. Намаешься, придешь к 
начальнику управления,
спросишь:-

— Сколько же можно дол
бить?

Что он отвечает?
— Столько-то денег сняли 

с СУ-12 вам на оплату.
Только и всего. У нас 

ведь почти не практикует

ся, чтобы бракодел исправ
лял свою халтуру.

Или снабжение. У нас 
особеннр плохо с пилома
териалами. Не доски, а ка
кие-то пропеллеры приво
зят. Протестуем, нам гово
рят: делай из того, что есть. 
Но в любом проекте точно 
указано, что из каких ма
териалов делать.

Пробовали мы отказы
ваться от нестандартных 
материалов. Ах, не берете 
эти? Тогда вообще вам ни
чего не будет! Когда рабо
тали в Зоркальцеве, так и 
получилось. Раз-другой от
казались, остались без ма
териалов. А потом и вообще 
бригаду сняли с объекта.

Основная причина брака 
— плохая организация тру
да. Все-таки добровольно 
рабочий брака не сделает. 
Это мое убеждение.

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
РЕДАКЦИЯ ПОЛУЧИЛА 

НОВЫЕ ОТВЕТЫ НА МА
ТЕРИАЛЫ: «А КТО ЗА
НИХ ТРУДИТСЯ?», «НА 
ЧТО НАДЕЮТСЯ?», «С ВЕ
ДОМА НАЧАЛЬНИКОВ», 
«РЕЙДЫ ПРОДОЛЖАЮТ
СЯ».

«Объединение «Том.скво- 
дсканал» сообщает, — отве
чает генеральный директор 
объединения В. Н. Мороз
но, — что водитель автоко
лонны А. А. Савич за по
купку спиртного в рабочее 
время, использование слу
жебного транспорта прика
зом лишен премии за ап
рель и снят с машины.

Исполняющему обязанное-

ХРОНИ

ти начальника автоколонны 
Н. М. Бобрышеву объявлен 
выговор. Вопросы укрепле
ния трудовой дисциплины 
рассмотрены на расширен
ном совместном заседании 
партийного бюро и профсо
юзного комитета».

Директор электролампово
го завода В. С. Михайлов и 
секретарь парткома В. В. 
Кудреватых дали ответ, что 
поступок экономиста завода 
Л. Н. Солодянкиной обсуж
ден на общем собрании кол
лектива отдела. Наруши
тельнице вынесено общест
венное порицание. Прика
зом по заводу Л. Н. Соло- 
дянкиной объявлен выговор. 
Она будет лишена половины

премии за второй квартал и 
по итогам нынешнего года.

Заместитель директора 
Томского химического заво
да Ю. А. Евдокимов сооб
щил, что водителю С. В. 
Матуеевичу объявлен стро
гий выговор за использова
ние служебной автомашины, 
он полностью лишен пре
миальных за апрель.

«За нарушение трудового 
распорядка, — говорится в 
ответе секретаря парторга
низации ЖКО управления 
«Химетрой» А. В. Пичуги
на, — А. В. Жаркову объ
явлен строгий выговор, он 
будет полностью, лишен воз
награждения по итогам ра
боты за год».

КА НАСТУПЛЕНИЯ
Прекратил свое сущ ествова

ние пивной бар, расположен
ный в районе Опытного по- 

"ля. После реконструкции по
сетителям  этого ф илиала сто
ловой № 45 второго треста бу
д ут предложены всевозмож
ные соки, кондитерские изде
лия. мороженое.

* * *
14 пивных киосков сменили 

свои вывески. Ж еланное летом 
слово «квас» привлекает те 
перь множество томичей, осо

бенно детвору.

* * *
Ресторан «Кедр» Томского 

райпо с̂  первого июня не 
предложит своим посетителям 
спиртного. Прекратили том
ские кооператоры продажу ал
когольны х напитнов и в кафе 
«Чайка». * * *

Прекращ ена продажа вина в 
нафе Дома офицеров, Дворца 
культур ы  «Авангард», в Суфе- 
та х  всех том ских кинотеатров.* * *

Помещение бывш его винно- 
водочного отдела магазина

№ 125 Октябрьского райпище- 
торга отдано столу заказов для 
инвалидов Великой О течест
венной войны, ранее теснив
ш емуся в неудобном занутне .

* * *
В магазине № 138 Октябрь

ского райпищеторга раньше 
принимали молочную посуду 
прямо в торговом зале. Это 
снижало к ул ь ту р у  торговли, 
создавало много неудобств. 
Сейчас .пункт приема б уты 
лок из-под молока разместил
ся  в бывшем отделе по про
даже винно-водочных изделий
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В з ы с к а т е л ь н ы й
с м о т р

НАШЕЙ РАБОТЫ

— Владимир Максимович,
апрельский Пленум ЦК 
КПСС и состоявшийся не
давно пленум областного 
комитета партии еще раз 
подчеркнули важность ра
боты с кадрами, необходи
мость улучшать ее. Какие 
задачи в этом плане стоят 
перед городской партийной 
организацией, горкомом
КПСС?

— Начну, что называется, 
издалека. Как-то собрались 
мы, бывшие политехники, 
своей группой, стали под
водить итог пути пройден
ного. Посчитали — ого! 
Только из 26 выпускников 
восемь кандидатов наук да 
два доктора. Приятно. А 
.вот за производство обид
но: мои сокурсники, во вся
ком случае, верная их по
ловина, могли бы стать 
прекрасными организатора
ми, крупными руководите
лями. И добились бы, ду
маю, не меньших успехов. 
Поговорил с одним, дру
гим. Оказалось, и они бы не 
претив производства, да 
многим даже и не предла
гали никогда такого вари
анта...

Вспомнилось, как порой 
мы буквально мечемся в 
поисках руководителя, .ко
торый отвечал бы всем на
шим требованиям. А искать, 
готовить их надо с инсти
тутской -аудитории, с учи
лища, техникума. Там они 
— будущие специалисты и 
директора, там надо выби
рать активных и деловых, 
кого-то еще в вузе готовить 
в партию. *

Вот на сегодня для гор
кома «самая-самая» пробле
ма — это кадры на Нефте- 
химе. Комбинат не осваива
ет мощности, план первого 
квартала по производству 
полипропилена выполнен на 
82 процента, метанола — на 
81.8 процента. Договорные 
поставки не выполняются и * I

наполовину. Главные при
чины — недостаток умелых 
кадров буквально во всех 
звеньях производства и не 
■всегда принципиальный, 
требовательный подход к 
оценке их работы.

С самого начала мы сде
лали основную ставку на 
специалистов, приглашен
ных из других областей. И 
это был верный шаг — у 
них за плечами не только 
знания, но и опыт.

(Параллельно мы набира
ли кадры из выпускников 
вузов, профтехучилищ. На
правляли на Нефтехим ра
ботников других 'предприя
тий Томска. И все-таки 
должного эффекта эти ме
ры не дали. Сегодня на 
комбинате нет необходимого 
резерва для выдвижения на 
руководящие должности. 
Мала там партийная про
слойка.' Значит, просчет в 
работе с кадрами.

Для нас, партийных .ра
ботников, важно непосред
ственное общение с людьми 
в процессе производства. 
Надо чаще бывать в цехах, 
бригадах, видеть людей в 
деле. Знать не только гор
комовскую номенклатуру, 
но и других руководителей 
— бригадиров, 'мистеров. 
Опыт такой кропотливой 
повседневной работы с кад
рами есть. На том же до
мостроительном комбинате. 
Сегодня в горкоме знают 
не только секретарей пар
тийных организаций ДСК, 
но и прорабов, инженеров, 
мастеров, хороших бригади
ров. Второй секретарь Ана
толий Павлович Жуков бы
вает на объектах, на пла
нерках, заседаниях штабов 
ежедневно. Когда на комби
нате при переходе на серий
ный выпуск полностью го
товых панелей сменилась 
структура производства, а 
значит, управления — у 
нас не было никаких проб-

------------- ПарТийНаЯ жизнь I

Г Л А В Н А Я  
Р А Б О Т А  -
В  П О Л Е

*
С каким настроением 

начнется сев — таким и 
будет его результат. Мно
голетняя практика под
тверждает, что это дейст
вительно так. Поэтому и 
готовятся тщательно во 

j всех хозяйствах к празд- 
! нику первой борозды. Че-
I ствуют ветеранов земле

дельческого труда, напут
ствуют молодежь. А луч
шие из лучших механиза
торы садятся на тракторы 
и первыми вскрывают ве
сеннее поле...

С этого часа нет ничего 
важнее на селе: начинает
ся самый ответственный 
период в жизни хлеборо
ба — весенний сев. Здесь, 
на поле, в это время пе
редний край.

И не напрасно задолго 
■еще до этой важной кам
пании к ней готовится 
идеологический актив. 
Нынче мы заранее соста
вили и утвердили план 
работы райкома партии 
по идеологическому обес
печению комплекса работ 
в сельском хозяйстве.

В соответствии с ним 
планируется массово-по
литическая работа в пар
тийных организациях 
совхозов, предприятий 
агропромышленного ком
плекса.

Утвержден состав идео
логических и пресс- 
групп при райкоме пар
тии и партийных органи
зациях хозяйств, разрабо
таны и направлены «а 
.места тематики лекций и 
бесед политинформаторов 
и агитаторов.

В числе агитаторов и 
политинформаторов много 
коммунистов, не первый 
раз занимающихся этой 
работой. Умело, напри
мер, проведет политин
формацию, организует 
лекцию один 'ия лучших 
пропагандистов .района 
Г. Н. Волчкова, которая 
нынче с отличием закон
чила университет маркси
зма-ленинизма при. обко
ме партии.

Естественно, что целе
направленная массово-по
литическая работа с людь
ми способствует трудово
му успеху. По итогам 
прошлого года почетной 
грамотой обкома: КПСС, 
облисполкома, облсовпро- 
фа и обкома ВЛКСМ на
гражден коллектив, совхо
за «Тегульдетский». Вы
сокие (для нашего север
ного района) обязательст
ва взяли труженики хо
зяйства: своевременно и 
качественно провести все 
полевые работы, получить 
по 12 центнеров зерновых 
с гектара. Это почти в 
полтора раза выше прош
логодней урожайности по 
району.

В совхозе, как и всегда, 
на период посевной кам
пании партбюро, админи
страция, профсоюзный и 
комсомольский комитеты 
разработали условия со
циалистического соревно
вания. Все механизаторы, 
занятые «а севе, получи
ли конкретные задания. В 
двух механизированных 
отрядах, которые ра
ботают на посевной, со
зданы партийные группы. 
Одну из них возглавляет 
механизатор передовик 
социалистического сорев
нования В. А. Гаврилен
ко, другую — инженер 
совхоза Н. П. Русин.

По опыту прошлых лет 
можно с уверенностью 
сказать: ежедневное под
ведение итогов, гласность 
повышают дух соревнова
ния, создают настрой на 
ударную работу. Поэтому 
пресс-группы райкома 
партии, совхозов готовят 
боевые листки, бюллете
ни, красочно оформляют 
планшеты, чтобы с нача
лом весенних полевых ра
бот эти средства нагляд
ной агитации сразу нача
ли действовать, с прице
лом на к.' гечный резуль
тат.

В совхозах района 
практикуются различные 
формы морального поощ
рения: подъем Флага тру
довой славы, благодарст
венные письма, вымпелы 
лучшему механизатору, 
почетные грамоты по ито
гам посевной.

В период посевной ра
бочий день механизатора 
начинается с рассветом и 
заканчивается поздно ве
чером. И понятно, что лю
дям, занятым нелегким 
хлеборобским делом, при
ятно в обеденный пере
рыв прочитать свежие га
зеты, послушать агитато
ра, а иногда посмотреть и 
выступление агитбригады, 
встретиться с работника
ми здравоохранения, бы
тового обслуживания, тор
говли. Активное участие 
в такой 'работе на протя
жении уже многих лет 
принимают библиотекарь 
Красногорской библиоте
ки Л. И. Бобкова, лектор 
райкома партии В. А. Ро
гачев. .Без перебоев ра
ботают кинопередвижки, 
постоянно выезжает в 
поле районная аптека.

Быстро и качественно 
провести посевную, до
биться в коллективах 
совхозов высокой созна
тельности, дисциплины, 
понимания ответственно
сти каждого за судьбу 
урожая — вот главная 
задача сегодня.

Н. ШУЛЬГА,
секретарь Тегульдет-
ского райкома КПСС.

---к»-------------- _------- ----- —

КОМУ ВЕРШИТЬ ДЕЛО
Беседа с первым секретарем Томского горкома КП СС В. М. Кетовым

лам с передвижением руко
водителей во всех звеньях. 
Было ясно, что начальник 
одного из подразделений 
коммунист Н. Б. Ефремов 
будет неплохим главным 
инженером строй(упра1але- 
ния, а прораб Евгений Чер
нов справится с обязанно
стями старшего прораба. И 
так — по всей цепи.

Есть еще немало приме
ров, когда своевременное 
перемещение руководителей 
дало хороший результат. 
Н. В. Шутов, например, об
ращал на себя внимание, 
еще когда работал главным 
инженером автоколонны № 2 
«'Томекетройтранса»: и ор
ганизатор умелый, и спе
циалист грамотный, и, что 
очень важно, о людях за
ботится, об условиях их 
труда и быта. Когда пона
добился первый руководи
тель в трамвайно-троллей
бусное управление, мы без 
сомнения утвердили канди
датуру Шутова.

Такой связи, полного зна
ния не просто проблем, но 
и людей, работающих в 
коллективе, мы, разумеет
ся, с помощью парткомов, 
должны добиться на Нефте- 
химе, на других предприя- 
тиях.

— (Из требований, кото
рые предъявляет сегодня 
партия к современному ру
ководителю, М. С. 'Горбачев 
в докладе ,на апрельском 
Пленуме ЦК выделил та
кие: брать ответственность 
на себя, не терять из виду 
политический смысл хозяй
ствования...

— Это важная задача — 
научить всех руководителей 
мыслить по-государственно
му, повысить ответствен
ность каждого и за поручен
ное ему дело, и за общий 
результат. К сожалению, 
много еще случаев, когда 
руководители вместо того, 
чтобы сообша решить воп

рос, стремятся переложить 
это на других. Посмотрите, 
сколько волокиты иногда 
бывает вокруг несложной 
даже аварии. Приедет одна 
служба — долго выясняет, 
к  примеру, чья вода размы
вает асфальт (тепло-, водо- 
или еще какого хозяйства.), 
обнаруживает — «чужая» и, 
что называется, умывает 
руки. Следом приезжает 
'руководитель другого ве
домства — уезжает не ме
нее спокойный. Третий... 
Такой узковедомственный, 
безответственный подход на
чальника управления теп
ловых сетей В. Н. Смирно
ва, заместителя начальника 
объединения «Томскводока- 
нал» Н. С. Романова, замес
тителя председателя Киров
ского райисполкома С. И. 
Якимовца привел к тому, что 
жильцы целого дома по ул. 
Савиных, 16, неделю остава
лись без электрической 
энергии. Бюро обкома пар
тии привлекло к ответст
венности виновников воло
киты и бездушного отноше
ния к людям.

'Мы, конечно, стремимся 
пресекать такую узковедом- 
ственность. Например, на 
авариях, которые возникли 
при интенсивном таянии сне
га на центральных магист
ралях города, дружно рабо
тали предприятия разного 
подчинения.

■И все-таки много еще 
примеров, когда за «стол 
переговоров» усаживает гор
ком. Обычна, например, си
туация: мясокомбинат, за
интересованный лишь в вы
полнении собственного пла
на, знать не хочет о том, 
что на животноводческих 
комплексах, особенно на 
св ин о кем п ле ксе «То м-ско м », 
скот передерживается на от
корме, перерасходуются
KopMia. В конце первого 
квартала нынче понадоби
лось немало времени на г о 

воры и убеждение для пре
одоления этих барьеров. Ре
зультат: при тех же ресур
сах на Томском мясоком
бинате было принято ре
кордное количество — более 
11 тысяч — голов свиней, 
свинокомплекс получил воз
можность выполнить квар
тальный план. Покупатель 
в конечном счете получил 
продукты.

В борьбе с формализмом 
и ведомственностью мы, 
правда, не всегда находим 
поддержку со стороны ру
ководителей областных ве
домств. Вот пример. В 
«Птицепроме» созданы пре
красные условия для пере
работки, своевременного за
мораживания мяса птицы. 
Хочу напомнить, что в мон
таже оборудования — моро
зильных установок, холо
дильных камер, линий пере
работки — оказывали по
мощь предприятия нашего 
города. Но сегодня на Ме- 
женинсвской фабрике эти 
мощности используются на
половину, а современный 
цех переработки птицефаб
рики «Томской» вообще сто- 
их без движения много лет. 
В то же время в прими
тивных условиях приспо
собленного помещения пти- 
цецеха Томского мясоком
бината ведутся забой и пе
реработка птицы. Это не го
сударственный подход. А 
руководители областного 
агропромышленного ком- 
плекса И. И. Титов и обл- 
цлана В. Г. Попов, ка
жется, смирились .с таким 
■положением.
. — Но >есть ведь меры еди
ного воздействия на руко
водителей разных ведомств 
>— партийное влияние. Че
рез райкомы, горком пар
тии...

— Может быть, еще недо
статочно, ко мы, конечно, 
используем и эти меры. 
■Анализируем в 'Горкоме 
•деятельность ответственных

работников, даем персо
нальную оценку.

— Есть ли |у горкома пар
тии конкретная программа 
работы >с кадрами в свете 
последних партийных доку
ментов?

— На прошедшем недав
но 'пленуме горкома .мы 
утвердили мероприятия,
вернее, целый план по 
улучшению работы с кад
рами. Там постарались 
учесть и работу со студен
тами, и учебу руководите
лей. Включили туда, на
пример, вот этот пункт: 
■«Организовать стажировку 
резерва кадров: на руксео- 
дителей предприятий — на 
электроламповом заводе, на 
секретарей парткомов — в 
производственном объедине
нии «Контур», на инструк
торов райкомов и горкома — 
в Советском и Октябрьском 
райкомах партии». Мне ка
жется, это будет действен
ное, эффективное использо
вание накопленного опыта 
будущими 'руководителями. 
Надежный резерв — это 
забота и о дне сегодняшнем, 
и о завтрашнем. Перед на
шей партийной организаци
ей стоят большие задачи по 
выполнению программных 
установок партии, планов 
экономического и социаль
ного развития. А успех лю
бого дела зависит от того, 
кто его вершит, — от кад
ров.

‘Нынче в ходе отчетов и 
выборов предстоит избрать 
руководящие органы пар
тийных организаций. На них 
ляжет основная тяжесть ра
боты пс обеспечению вы
полнения заданий XII пя
тилетки и решений XXVII 
.съезда 'КПСС. И понятно, на
сколько важно выдвинуть в 
состав этих органов наибо
лее авторитетных, полити
чески зрелых и инициатив
ных коммунистов.

Беседу вела
В. ВАККЕР.

- -  ЗИМА ОШИБОК Н£ ПРОЩАЕТ
Исполком областного Совета народных депутатов заслушал руководителей 

двух районов -  Асиновского и Первомайскою ~ о  подготовке к зиме
Этот вопрос рассматри

вается ежегодно. Но если 
прежде подобный • разговор 
затевался не раньше осени, 
то теперь почти на полгода 
раньше. В этом временном 
сдвиге и высветилось отно
шение исполкома областного 
Совета к важной социальной 
задаче. Уже сейчас реше
но составить целостное 
представление о том, в ка
кой стадии подготовка к  зи
ме, извлечены ли горькие 
уроки из прошлогодних не
доработок.

Что касается названных 
районов, то тут, хоть и 
есть сдвиги, положение 
далеко не радужное. Заме
ститель председателя Аси
новского горисполкома В. А. 
Сорокин и председатель Пер
вомайского исполкома Л. П. 
Корзун не смогли объяснить 
толково, что необходимо для 
своевременной подготовки 
объектов и что уже сделано. 
Вместо глубокого осмысле
ния ситуации — заострили 
.внимание на частностях. В 
обоих районах нет четкой 
программы, где были бы 
увязаны планы всех пред
приятий и ведомств, пре

дусмотрен контроль за их 
выполнением.

Видимо, живуча привычка 
заниматься «зимними» дела
ми, когда схлынут летние 
заботы. Поэтому-то и зати
шье в районах, нет беспо
койства о том, чтобы сво
евременно завезти топливо, 
отоварить фонды, добиться 
финансирования коммуналь
ных объектов. Да и развитие 
материальной базы в' целом 
тут по сути бесконтрольно. 
На строительстве Асиновско
го водозабора за четыре ме
сяца освоили всего 56 про
центов выделенных средств. 
Ни рубля из 90 тысяч не 
пущено в дело на реконст
рукцию электросетей.

Нет, не сделали здесь вы
водов из прошлогодних уро
ков. Ни инициативы, ни на
стойчивости не исходит от 
рай- и горисполкомов. А 
многие сельские Советы и 
вовсе остались в стороне от 
проблемы. И областные ве
домства е явной за
торможенности. Во вся
ком случае, в выступ
лениях начальника управле
ния снабжения и сбыта А. И. 
Лунгола и начальника уп

равления топливной про
мышленности А. Г. Конюха 
не прозвучало тревоги.

Судя по объяснениям,' 
руководителей «Тсмекво- 
доканала» и ПЗУ «Томск- 
коммунэн е р г  о» (В. Н. 
Морозно и Н. И. Дегтя
рева), и у них в вопросах 
подготовки к зиме полный 
порядок. Может, тоже раз
говор «не ко времени»?

Не только в Асиновском и 
Первомайском районах мед
лят с подготовкой к зиме. 
Между тем следует помнить 
не просто о зиме, а о зиме 
суровой, лютой, чтобы не мо
гла застать она врасплох. И, 
конечно же, ответственность 
за это лежит на Советах. Им 
прежде всего надо точно 
знать: хватит ли угля для 
сельской школы, не воз
никнут ли перебои в произ
водстве. Но, не имея инфор
мации снизу доверху, не 
владея точными расче
тами потребностей в уг
ле, дровах, мазуте, нель
зя вести речь об осно
вательной подготовке к зиме. 
Однако I продуманный план 
мероприятий — лишь на

чальный этап работы. Нужна 
система контроля, чтобы 
каждый руководитель отчи
тался либо на коллегии, ли
бо на заседании исполкома, 
сессии Совета. К проверке 
ремонта объектов уместно 
привлекать депутатские
группы и комиссии.

Уже сейчас следует поста
вить вопрос так: ни одной 
котельной не принимать без 
запаса топлива. Если не за
везти его впрок, то что тел
ку от того, что котельная на
чнет работать вовремя? Рай
исполкомы должны потребо
вать от снабженческих ор
ганизаций своевременной по
ставки топлива. Ведь специ
фика области известна: боль
шая часть грузов, в том чис
ле и топлива, доставляется 
водой.

Нельзя допустить, чтобы 
хоть один объект остался на 
зиму неподготовленга4ч. А 
для этото от исполкомов тре
буется пересмотреть отноше
ние к вопросам подготовки 
к зиме, не допуская раскач
ки: уроки прошлых холодов 
не должны пройти бесслед
но —так решил исполком об
ластного Совета.

Тепличное хозяйство совхоза «Стрежевской» раскину
лось на площади 1,8 гектара. Первые овощи в этом 
году появились на прилавках магазинов и в рабочих 
столовых три /месяца назад. Коллектив хозяйства пла
нирует в этом году поставить в столовые и магазины, 
кроме огурцов и зеленого лука, салат, укроп, редис.

НА СНИМКАХ: тепличницы ГГ. Пронина, М. Вахру
шева <и Л. (Сусло (собирают урожай огурцов.

Фото Е. Лисицына.

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР от 
8 мая 1985 года Дыдыкиной 
Эвелине Алексеевне, пре
подавателю среднего про

фессионально - техническо
го училища № 10, присвоено 
почетное звание «Заслужен
ный учитель профессио
нально-технического образо
вания РСФСР».

ЛЮДИ ЗДЕСЬ 
НЕ СЛУЧАЙНЫЕ

«Мы, коллектив рабо
чих кирпичного цеха, 
обязуемся в честь 40-ле- 
тия Победы в Великой 
Отечественной войне
включить в состав кол
лектива земляка, Героя 
Советского Союза Смир
нова Василия Ивановича 
рабочим III разряда с пе
речислением его заработ
ной платы в Фонд ми
ра».

На добром счету в объе
динении «Облмежколхоз- 
строй» коллектив кирпично
го цеха Зырянского сель
ского строительного комби
ната. В этом году он вы
пустит свыше 7 миллионов 
штук кирпича. Будут сданы 
100 квартир,- кроме того, 
различные инженерные со
оружения, объекты социаль
но-бытового .назначения в 
селах и деревнях Зырян
ского и Тегульдетского рай
онов. Доля кирпичников в 
этих планах весома.

Мастер Людмила Никола
евна Бурлаева пришла в 
кирпичный цех с самого его 
основания. Это было 16 лет 
назад.

Одновременно с Л. Н. 
Вурлаевой составили основ
ное ядро ныне работающих 
добрая треть коллектива. 
Это супруги Н. П. и Т. Ф. 
Малинины, Н. В. и Д. Л. 
Рабочек, .съемщица Т. Г. За
болоцкая, еапчица Н. Н. Со
ловьева, съемщйца Г. М. 
Шлычкина и многие другие. 
Это костяк профессиона
лов, в совершенстве знаю
щих свое дело, а главное, 
любящих его. В прошлом 
году Нину Никифоровну Со
ловьеву проводили на за
служенный отдых. Но и дня 
не смогла усидеть дома ве
теран. «Да как же я без вас?

— сказала она подругам, с 
обычным для нее • жаром 
берясь за любимое дело. — 
Дома успею еще насидеть
ся».

Около года назад устро
ился слесарем в цех Вик
тор Земсков. И сразу 
пришелся ко двору. «Ника
кой работой не гнушается,— 
отзываются о нем коллеги.
— Он ищет работу, в помо
щи никогда не от кажет. Все 
на совесть делает».

— У нас нельзя плохо 
работать, — говорит Виктор,
— но, признаюсь, шел сюда 
с некоторым предубеждени- 

/ем. Производство не из 
легких, вот и думал, что 
люди случайные здесь. А 
оказалось, совсем наоборот. 
Сюда даже посылают на 
трудовое и нравственное 
перевоспитание. И действу
ет на таких людей коллек
тив. На комбинате решают 
социальные вопросы. Квар
тирами практически все 
обеспечены. Не забудут 
здесь человека с днем рож
дения поздравить, ценным 
пода'рксм наградить. Сло
вом, здесь можно работать.

— Всех минувшая война 
задела, — рассказала Л. Н. 
Бурлаева, — у кого отцы 
воевали, у кого братья. 
Сколько геря и страданий 
сна принесла в каждую се
мью. Нет, война не должна 
повториться! И заработную 
плату В. И. Смирнова мы 
вносим на дело укрепления 
мира. На нашей зарплате, 
кстати, это никак не отра
жается. Просто мы стали 
еще лучше работать, ис
пользуем все резервы. Про
извели уже два миллиона 
штук кирпича.

Г. СЕРГЕЕВ.
Зырянский район.

Бригадный подряд: поиск и решения------------------------------------------------------- ----------------------------------------------

П р ео д о л еть  п р е гр а д ы
Что побуждает рабоче

го переходить на подряд? 
Желание принять уча
стие в управлении дела
ми бригады, почувство
вать радость труда ис
тинного хозяина, конеч
но, еще и то, что, рабо
тая в рамках подряда, 
можно получить боль
шую зарплату.

Есть ли порядок в оплате 
на предприятиях области, 
■все ли получают по труду? 
Нет. Какой смысл, напри
мер, .получающим незарабо
танную зарплату перехо
дить на подряд? «Кормуш
ку» могут и прикрыть! Не
заработанные деньги выпла
чивают обычно неквалифи
цированные руководители.

При внедрении бригадной 
формы велика роль инже
нерно - технических работ
ников и руководителей 
среднего эвена. Обычно они 
— «доставалы», «подгоня
лы». Развитие рабочего са
моуправления освобождает 
их от текучки, дает время 
для выполнения собственно 
инженерных и управленче
ских функций. Перегрузка 
У ИТР и руководителей 
большая, а тут еще требу
ют внедрения бригадного 
подряда. А стимулов к это
му,, собственно, не предлага
ется. Затраты труда возра
стают, а зарплата не увели
чивается. Например, на 
ТНХК все ЙТР получают

премию только при выпол- 
■нении плана производства 
метанола или пропилена, а 
это бывает нечасто. Дрига- 
ды же отвечают только за 
результаты своей работы, 
поэтому могут получать 
премию независимо от ре
зультатов всего заводского 
коллектива. Поэтому у ИТР 
теряется материальная за
интересованность в обеспе
чении работы подрядных 
бригад (премии нет, а ок
лад все равно будет), сни
жается личная ответствен
ность. Начальник производ
ства полипропилена А. Я. 
Корбут считает, что ИТР 
выполняют свои задания 
всего на треть. Многие ин
женеры попросту уходят в 
рабочие.

Вывод один: там, где это 
возможно, привязать цехо
вых инженеров к бригадам. 
Из опыта знаю, что в таких 
случаях рабочие понимают, 
что без подряда не было бы 
роста заработной платы, и 
согласны поделиться с те
ми, кто помог им.

Остановлюсь на экономи
стах. На них ложится ос
новная .тяжесть 'внедрения 
бригадного подряда. Есть 
немало примеров буквально 
самоотверженной работы 
экономистов. Но что, на
пример, можно оказать о 
профессиональном уровне 
главного экономиста и на
чальника ОТиЗ ТНХК, : ко
торые не понимают роли 
бригадокомплекта в работе

по-новому. Как без брига- 
докомплектов (конечно, с 
учетом специфики ТНХК) 
можно состыковать работу 
бригад, 1соориентировать
всех на конечный резуль
тат, тем более что в техно
логическом плане взаимоза
висимость бригад огромная? 
На неправильное использо
вание в части бригад ТНХК 
КТУ уже обращалось вни
мание (см. «Красное зна
мя» от 20 декабря 1984 го
да), но все остается по-пре
жнему. Экономия собствен
ных сил — вот принцип ра
боты ряда экономических 
работников предприятия.

Большинство первых ру
ководителей хотят внедрить 
бригадный подряд на своем 
предприятии. Но для этого 
нужно время, надо суметь 
приподняться над текуч
кой, над бумагами, а в су
ществующих хозяйствен
ных условиях сделать это 
непросто. Но на’до!

По мере внедрения бри
гадного подряда на пред
приятии следует уменьшать 
контроле сверху за первым 
руководителем (его начина
ет контролировать сам кол
лектив), давать ему больше 
прав, контролировать не 
промежуточные результаты, 
а конечные. Без первого 
руководителя внедрение
идет черепашьими темпами 
и с соответствующими ре
зультатами.

Мало одного желания, ну
жно еще и уметь внедрять.

Требуются толковые руко
водители.

Можно выделить три сту
пени становления бригадно
го подряда. Переходную, 
когда бригадной формой 
охватываются отдельные 
коллективы подразделения. 
Утверждение, когда на но
вую форму организации 
труда переведены все под
разделения предприятия. И 
на третьей ступени уже все 
работники без исключения 
охвачены бригадной фор
мой и наступает качествен
ное развитие. Соответствен
но -ступеням и эффект. 
Приходилось слышать от 
рабочих: «Когда создавали 
бригаду, дела пошли луч
ше, возросли выработка, 
зарплата, улучшилась дис
циплина. А теперь что-то 
не ладится. То смежники 
подводят, то службы не по
могают». Дело в том, что 
свои внутренние резервы 
бригады выбирают за 2—3 
года, а вот дальше необхо
дим переход ко второй сту
пени развития, иначе ре
зультаты не будут расти.

В ЦУМе на первом этапе 
были переведены на подряд 
четыре секции. Через десять 
месяцев основные показа
тели работы этих секций 
оказались в 1,5 раза выше, 
чем в среднем по универма
гу. Следующим этапом ста
ло 'создание товарно - тор
гового отдела, включивше
го 12 бригад торговых сек
ций, бригады окладов, това
роведов. гладильного отде

ления с целью- обеспечения 
сквозного движения това
ров от базы до прилавка.

Уже в первый месяц ра
боты (май 1984 года) трудо
вая активность работников 
резко повысилась. Но в 
следующие месяцы отдел 
стал работать все хуже и 
хуже, и, наконец, вновь ос
тались одни бригады. В чем 
дело?

Сказались товарное непо- 
крытие плана, отвлечение 
на сельхозработы. И дирек
тор В. Я. Русляк полностью 
переключилась на эти проб
лемы, которые, я считаю, 
надц, было решать, именно 
развивая подряд. М. М. 
Краевская хоть и стала ру
ководителем нового отдела, 
но на самом деле по-преж
нему руководила торговым 
отделом. Две работы оси
лить нельзя. Недоработала и 
планово - экономия е с к а я 
служба. Сказалось и несо
вершенство существующего 
экономического механизма 
в торговле. Словом, из-за 
непоследовательности и не
доработок так и не был сде
лан решительный шаг ко 
второй ступени развития 
подряда.

Сейчас в народном хо
зяйстве идет активный про
цесс внедрения бригадного 
подряда. Исходя из своего 
опыта внедрения подряда в 
сельском хозяйстве, торгов., 
ле, промышленности, думаю, 
что внедрение на конкрет
ном предприятии должно 
включать несколько обяза

тельных условий. Прежде, 
чем внедрять, надо изучить 
уже имеющийся опыт по
добного рода. В совершенст
ве знать технологию произ
водства, чтобы на этой ос
нове выделить сквозные 
планово - учетные единицы, 
ориентирующие все бригады 
на конечный результат все
го предприятия и определя
ющие величину вклада ка
ждой в этот результат. Учи
тывать психологические осо
бенности коллектива и его 
руководителя. Обучать кол
лектив (руководителей,
ИТР, бригадиров) основам 
бригадного подряда. И, на
конец, отладка механизма 
функционирования бригад
ного подряда, что предпо
лагает всестороннюю по
мощь экономической служ
бе, а также помощь советам 
бригад в становлении рабо
чего самоуправления.

Однако при внедрении но
вой формы организации 
труда на конкретном пред
приятии дело нередко огра
ничивается отчетом (поло
жения, рекомендации, рас
четы). А этого мало. Сов
сем недавно пришлось слы
шать в совхозе «Октябрь» 
Томского района нелестный 
отзыв о работе областной 
лаборатории НОТ сельского 
хозяйства по внедрению 
бригадного подряда ^-един
ственным результатом рабо
ты стал увесистый том от
чета.

Но без предварительного 
наведения самого элемен
тарного порядка на пред
приятии о внедрении бри
гадного подряда и нечего 
думать.

Е. ГАВРИЛЕНКО,
кандидат экономических 

наук.
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А Б С О Л Ю Т Н А Я  Т Р Е З В О С Т Ь
Недавно в Томске закончила работу 

специалистов, посвященная актуальным 
психиатрии

региональная школа молодых ученых и 
вопросам клинической и организационной

Наш корреспондент встре
тился с главным психиат
ром управления по в н е с е 
нию новых лекарственных 
средств и медицинской тех
ники Минздрава СССР А. А. 
Чуркиным.

— Александр Александро
вич, региональный семинар 
молодых ученых-психиат- 
ров Сибири, Урала и Даль
него Востока впервые прово
дится в нашем городе. Чем 
это вызвано?

— Нынешний семинар в _
Томске — первый опыт про-' 
ведения региональных се
минаров. До сих п ф  мы ор
ганизовывали только всесо
юзные совещания психиат
ров. Но число их участни
ков, как правило, было огра
ничено. Министерство здра
воохранения придает боль
шое значение воспитанию и 
научно-практической подго
товке молодых специали-. 
стов-психиатров. Поэтому
региональные встречи нуж
ны для более тщательного 
изучения опыта ученых-ме
диков в лечении психиче-. 
оких заболеваний, а глав
ное — для повышения про
фессионализма молодых
врачей.

В Сибирском филиале Все
союзного научного центра 
психического здоровья Ака
демии медицинских наук, 
которым руководит профес
сор Е. Д. Красин, накоплен 
богатый опыт научной и 
практической работы в об
ласти реабилитации психи
ческих больных. Созданный 
четыре года назад в вашем 
городе Сибирский филиал 
призван координировать на
учную деятельность психи
атрических учреждений Си
бири, Урала и Дальнего Во
стока. Научные исследова
ния и практические резуль
таты томичей-паихиатров 
Е. Д. Красика, В. Я. Семке, 
Ю. И. Прядухина, П. П. Ба
лашова — весомый вклад в 
развитие медицинской нау
ки.

—■ Работа школы-семинара 
проходила в дни, когда ши
роко обсуждается постанов
ление ЦК КПСС «О мерах 
по преодолению пьянства и 
алкоголизма». Какова ваша 
оценка этих мер?

— Они — проявление ог
ромной заботы нашей пар
тии и правительства о здо
ровье советских людей. Тре

звый образ жизни должен 
стать нормой для каждого 
советского человека. Поста
новление партии направлено 
на скорейшее избавление на
шего общества от такого 
страшного недуга, как пьян
ство.

— Как вы относитесь к 
так называемому «культур
ному» употреблению спирт
ного?

— По-моему, употребление 
алкоголя и культура — по
нятия несовместимые. Абсо
лютная трезвость — это тот 
идеал, к которому мы все 
должны стремиться. Что же 
касается «культурного пи
тия», за которое, к сожале
нию, кое-кто ратует, то 
лучше вообще обойтись без 
него. По мере возрастания 
технического прогресса ра
бота, например, с точными 
приборами при огромных 
скоростях несовместима да
же с малейшими дозами упо
требления спиртного.

— Сейчас отчетливо выде
лились четыре направления 
борьбы против пьянства: 
просветительство и антиал
когольная пропаганда, лече
ние и профилактика, юриди
ческие и административные

меры воздействия, а также 
экономические меры, в том 
числе резкое сокращение 
выпуска спиртного, замена 
его соками, напитками и 
другими продуктами. Какое 
важнее?

— Думаю, что важны все 
мероприятия в комплексе. 
Бороться с пьянством нужно 
пооледовательно и реши
тельно.

Во многих городах нашей 
страны появились доброволь
ные общества трезвости. Это, 
безусловно, важный шаг в 
борьбе с пьянством. Но ре
зультаты будут эффектив
нее, если эти общества ста
нут вести агитацию за трез
вый образ жизни и более по
следовательно и наступатель
но. Думаю, что задача до
бровольных обществ трезво
сти и в том, чтобы активнее 
вовлекать граждан, и осо
бенно молодежь, в общест
венно-политическую жизнь, 
научно-техническое творче
ство, пробуждать интерес к 
искусству, физкультуре и 
спорту, о чем говорится в 
постановлении ЦК КПСС.

Беседу вела
Т. КОНДРАЦКАЯ.

В лабиринте энергетики
Более двадцати лет назад академик 

П. Капица сказал: «Будущее электроники 
лежит в решении крупнейших проблем 
энергетики». Достижения Института сильно
точной электроники Сибирского отделения 
АН СССР — своего рода иллюстрация 
этого прогноза*.

Сложность И кропотли
вость научных исканий луч
ше понимаешь из встреч с 
людьми, определяющими их 
ход. Пятеро .из них — Г. А. 
Месяц, Б. М. Ковальчук,
С. П. Бугаев, Ю. А. Котов 
и А. В. Дучинокий — лау
реаты Государственных пре
мий СССР. Из бесед с ними 
и родился сегодняшний рас
сказ об институте.

Спрессовывать

э н е р г и ю
Начало начал института 

— его высоковольтный зал. 
Высотой е «девятиэтажку», 
он поражает соразмерно
стью пропорций и торжест
венной красотой конструк
ций. Вертикали колонн 
накопителей энергии внизу 
соединяют ускорительные 
линии. Все здесь — плод 
ума и таланта коллектива 
сотрудников, работающих 
под руководством Бориса 
Михайловича Ковальчука.

Интересный парадокс:
чтобы получить новый ис
точник энергии, нужно рас
полагать источником боль
шой мощности. Это вовсе 
не тавтология. Создать тер
моядерную температуру (100 
миллионов градусов) можно 
с помощью мощного лазер- = 
наго излучения или элек
тронных, 'ионных пучков. 
Но прежде надо уметь 
энергию накапливать и ис
пользовать, чтобы в свою 
очередь суметь подучить, 
скажем, нужное излучение. 
Вот тут-то и проявились в 
полной мере возможности 
мощной импульсной техни
ки, которая во многом обя
зана инженерным идеям 
Ковальчука. Разработанная 
,в институте техника гене
рирования мощных нано- 
секундных импульссв,— это 
своего рода мастерство 
спрессовывать энергию во 
времени.

К примеру, одна из ко
лонн накопителей имеет 
энергозапас в один милли
он джоулей. Если весь его 
заставить работать на обыч
ную электроплитку, то, по
жалуй, не сумеешь пригото
вить обед. Но если за ко
роткое время «вогнать» эту 
энергию в промежуточный 
накопитель и за миллиард
ные доли секунды суметь 
вывести, то получается ис
точник громадной мощно
сти. Подключив к нему ди
од, имеем ускоритель заря
женных частиц.

С балкона высоковольтно
го зала хорошо видно, как 
готовится очередной экспе
римент. Среди господства 
металла и производственной 
геометрии люди кажутся 
маленькими и уязвимыми. 
Движения их будничны и 
неторопливы. Еще раз при
дирчиво оглядывают уста
новку, похожую .на длин
ную стальную бочку с ил
люминатором, и удаляются 
в пультовую к приборам. 
Напряженно текут секунды. 
Только беспечные синицы, 
невесть как сюда залетев
шие, знай порхают с люоо-

пытствсм. И вдруг — гул
кий грохот разряда, дикое 
и злобное голубое пламя за
плескалось в иллюминато
ре. Мощная стальная бочка 
показалась консервной бан
кой, пояснившей молнию... 
Так выглядят со стороны 
.выведение и передача энер
гии накопителей. Это мо
мент коммутации. Создание 
ме гавольтяых коммутаторов 
с током до миллионов ам
пер — одно из важнейших 
достижений института по
следних лет, которое значи
тельна повлияло на работы 
по управляемому термо
ядерному синтезу (УТС).

Р а б о т а е т
в з р ы в н а я

э м и с с и я

Обычная школьная доска 
в кабинете заведующего от
делом электронных пучков 
Сергея Петровича Бугаева 
сплошь испещрена мелкими 
аккуратными записями. 
Только что закончился се
минар, и Сергей Петрович 
с молодым сотрудником вы
ясняли какие-то тонкости в 
работе диода, то и дело ссы
лаясь на . математические 
выкладки с доски.

Здесь исследуют различ
ные методы формирования 
интенсивных потоков заря
женных частиц. Они слу
жат'  для разных целей. Се
годня нас интересуют воп
росы энергетики. Вспомни
те: один из путей зажечь 
рукотворное солнце термо- 
ядра связан с электронными 
лучками. Значит, надо 
учиться их создавать. На 
помощь пришла взрывная 
эмиссия электронов, откры
тая учеными института. 
Результаты ее исследования 
позволили разработать на
учные основы процессов, 
протекающих в диодах им
пульсных сильноточных 
ускорителей электронов.
Первый в СССР такой ус
коритель был создан сотруд
никами в 1966 году, когда 
они работали еще в поли
техническом институте.

Но появились препятст
вия. Взрывная эмиссия, ка
завшаяся поначалу чуть ли. 
не даровым. источником 
электронного тока, скрыва
ла серьезный недостаток. 
Большой ток одновременно 
выносил лишнюю энергию, 
образующаяся плазма за
полняла весь диод, а это 
делало ситуацию неуправля
емой.

— Мы приложили немало 
усилий, чтобы разобраться 
в этом, — объяснил Сергей 
Петрович. — Так, Геннадий 
Баженов с самого начала 
был одержим идеей заста
вить взрывную эмиссию ра
ботать, пока мы ее не вы
ключим. Было найдено мно
го любопытного. К концу 
70-х годов мы сумели под
чинить «капризы» взрывной 
эмиссии и научились полу
чать стационарный пучок с 
хорошими параметрами.
Это пригодилось в разных

важных делах, в то-м числе 
при накачке лазеров.

А теперь представим себе, 
что человечество вывело на 
околоземные орбиты гелио
станции, дающие реки кос
мической энергии. Встает 
вопрос: как передать ее на 
Землю? По оценкам специ
алистов, лучше всего ис
пользовать сверхвысскочас- 
тотное излучение — оно не 
поглощается земной атмос
ферой и легко трансформи
руется в другие виды энер
гии... ,

Однако прежде, чем пере
давать энергию, -надо на
учиться получать это самое 
СВЧ-излучение. Этими зада
чами и занялись в отделе. 
Вновь выручила взрывная 
эмиссия — дала возмож
ность создания СВЧ-генера- 
торов с высокими импульс
ными мощностями. Рекорд
ные ее уровни были полу
чены в институте в про
шлом году.

Ш а г  к м е ч т е
— Термоядерная пробле

ма, как -никакая другая, 
совмещает элементы мечты 
и научного прогноза, — по
яснил Андрей Владимиро
вич Лучинский, заведующий 
отделом высоких плотностей 
энергии. — Работа нашего 
коллектива находится в 
авангарде одного из новых 
направлений инерционного 
УТС. Нам Не требуется дли
тельного удержания горя
чей плазмы, достаточно, 
чтобы она обладала темпе
ратурой в сотни миллионов 
градусов в течение -милли
ардных долей секунды, при 
этом скорость ее сжатия 
должна превышать двести 
километров -в секунду. Еще 
яецаано достижение таких 
скоростей казалось далекой 
мечтой.

Для этих исследований в 
институте созданы установ
ки типа «СНОП». Внуши
тельно и просто выглядит 
одно из этих сооружений — 
напоминает лежащую раке
ту, перевитую десятками ка
белей, которые ведут к при
борам, регистрирующим «са
мочувствие» установки, и 
суть происходящего. Энер
гия накопителей, уплотня
ясь во времени, подводится 
к нагрузке — микронным 
металлическим проводни
кам, по которым пропуска
ют ток в два .миллиона ам
пер. Проводники взрывают
ся — образуется сжимаю
щаяся плазма.

Этим и с с л е д о в а н и я м  
п р е д ш е с т в о в а л и  д л и 
т е л ь н ы е  эксперименты 
по электрическому взрыву 
проводников. Его простей
ший пример — всем знако
мое короткое замыкание. К 
Началу 70-х годов нынеш
ние сотрудники института 
Ковальчук и Котов выдви
нули идею использовать 
электрический взрыв про
водников для обрыва тока 
индуктивного накопителя 
энергии. Такие накопители 
значительно эффективнее 
емкостных, позволяют де
лать установки более -ком
пактными, что расширяет 
область их применения. 
Ю.рий Александрович Котов 
с группой сотрудников на
чал исследования по фор
мированию импульсов высо
ких -напряжений именно 
этим способом. Надо было 
создать быстродействующие 
п-рерыватели тока с нужны
ми . характеристиками. Для 
этого была разработана ори

гинальная инженерно-эмпи
рическая модель, проведены 
необходимые эксперименты. 
В итоге предложены и соз
даны прерыватели, которые 
позволяют за миллиардные 
доли секунды обрывать им
пульсы тока в сотни кило- 
ампер. Эти работы заложи
ли надежную основу для 
развития индуктивной энер
гетики.

Одновременно Лучинский 
в конце 60-х годов зани
мался экспериментами со 
взрывом электрических про
водников. Им создана фи
зическая модель расчета 
устройств с индуктивными 
накопителями. Таким обра
зам, как бы возделывалась 
почва для будущих слож
ных исследований на уста
новках типа «СНОП», про
водимых в рамках всесо
юзной термоядерной про
граммы «Ангара». И в-от 
главная удача прошлого го
да — достигнуты высо
кие скорости сжатия плаз
мы. Труд коллектива увен
чался успехом, сделан еще 
один шаг на пути к мечте.

В г л у б и н ы
м а т е р и и

Уникальные технические 
устройства созданы, чтобы 
глубже ' познать природу 
физических явлений. Ведь 
существует прямая зависи
мость — чем лучше пени- 
маем природу, тем т-оч-нее 
можем ее использовать. Уви
денная здесь мощная тех
ника сделала «невозможное
возможным» — позволила 
изучать процессы, протека
ющие в сверхкороткие вре
мена. В результате ученые 
получают принципиально 
новую информацию о явле
ниях даже известных, но до 
конца не объясненных.

Так, еще в начале прош
лого века академик Петров 
открыл электрическую ду
гу. Ею пользуются полтора 
столетия, но физическая
суть ее во многом остается 
загадкой. Работы по взрыв
ной эмиссии электронов,
проведенные в институте, 
заставили в корне пере
смотреть ряд представлений 
о механизме вакуумного
пробоя, искрового и дугово
го разрядов, послужили сти
мулом для изменения суще
ствующих концепций катод
ного пятна вакуумной дуги. 
Фундаментальные исследо
вания в этой области обоб
щены в монографии, издан
ной в прошлом году, «Им
пульсный электрический
разряд в вакууме» (авторы 
академик Г. А. Месяц и док
тор физико-математических 
наук Д. И. Прсскуровский).

...Листаю страницы. Вни
мание останавливают фото
графии, напоминающие лун
ные пейзажи — причудли
вые кратеры, застывшие 
потоки' лавы, замершие 
взрывы. Так выглядит 
.взрывная эмиссия электро
нов в .растровом электрон
ном микроскопе при деся
титысячекратном увеличе
нии. Явственно ощущаещь 
дыхание самой Материи, 
Тайны Мира. Взрывная 
эмиссия между тем вовсю 
«работает», прокладывая 
пути в лабиринтах энерге
тики, заставляя заряженные 
частицы служить рабочим 
профессиям и исследова
тельским задачам.

А. РЕВАЗОВА.

— Прошу рассказать, как 
можно вырастить тепличные

огурцы — те, что продаются 
в магазинах, — в домашних 
условиях, в обычном грунте.

А. БЕЛЯЕВА.
На вопрос отвечает глав

ный агроном областного со
вета садоводов Л. Пшенич
никова:

— Огурцы, выращивае
мые в теплицах, обладают 
сильным ростом, способны 
давать высокие урожаи (бо

лее 30 кг на квадратный 
метр) при хорошей агротех
нике. Это сорта Всесоюзно
го института растениеводст
ва — ТСХА-21, «тепличный 
ранний», «эстафета», «мос
ковский тепличный». Но для 
выращивания в открытом 
грунте без дополнительного 
укрытий в наших условиях 
они непригодны. Эти сорта

более требовательны к теп
лу, не переносят перепада 
температур, требуют регу
лярных .подкормок.

В нашей зоне для выра
щивания в открытом грун
те годятся сорта «алтайский 
ранний-166», «мурсвский- 
36», «гибрид-617», «кусто-
вой-98». « неросим ый -40 ».
«изящный» и другие.

ИТАЛИЯ: «НЕТ УВЕ
РЕННОСТИ В БУДУ
ЩЕМ»

Обыкновенный капитализм

се Лишние люди» 
И т а л и и

Л

США: ЛИШЕНЫ МЕ
ДИЦИНСКОЙ ПОМО
ЩИ

ФРАНЦИЯ:
РАБЛЕНИЙ
ДНЕВНО

400 ОГ- 
ЕЖЕ-

ЯПОНЙЯ: УЗАКОНЕ
НА ОРГАНИЗОВАН
НАЯ ПРЕСТУПНОСТЬ

Америка как она есть

АНАКОСТИЯ -  
ЭТО ПРОПАСТЬ
«В то время, как вечерние выпуски теленовостей в 

мельчайших подробностях показывают различные пыш
ные церемонии, происходящие в Белом доме и на Капи
толийском холме, совсем рядом, оставаясь в тени, идет 
борьба за существование, борьба не на жизнь, а на 
смерть». Так охарактеризовала газета «Нью-Йорк тайме» 
тяжелое положение беднейших слоев населения Вашин
гтона.

В конгрессе США порой идут бурные дебаты и звучат 
переполненные эмоциями выступления государственных 
деятелей, обсуждающих бюджет страны, но для жителей 
той части американской столицы, которая начинается 
буквально в нескольких сотнях метров от Капитолия, 
эти «баталии» обещают лишь дополнительные лишения. 
Да и трудно ожидать иного исхода, если учесть, что для 
борьбы с бюджетным дефицитом предусматривается со
кращение ассигнований на социальные расходы в общей 
сложности на 40 с лишним миллионов долларов.

Для тысяч жителей американской столицы эти драко
новские меры обернутся дальнейшим ухудшением усло
вий жизни. Уже в первые четыре года пребывания Рей
гана у власти многие вашингтонцы на собственном горь
ком опыте узнали, к чему приводят подобные сокраще
ния.

‘Исследование, проведенное Американской федерацией 
профсоюзов служащих учреждений штатов, округов и 
муниципалитетов, показывает, что Вашингтон оказался 
в числе городов, наиболее сильно пострадавших от рей- 
гановской бюджетной .политики. За период с 1981 года 
столица ОДА потеряла федеральную помощь на сумму 
более 530 миллионов долларов.

В самом тяжелом положении оказалось негритянское 
население, составляющее почти 80 процентов жителей 
Вашингтона. Наиболее отчетливо его проблемы прояв
ляются в юго-восточной части города, отделенной от ос
тальных кварталов не только рекой Анакостия, но и. 
как подчеркивает журнал «ЮС ньюс энд уорлд рипорт», 
пропастью экономических и социальных различий. Сре
ди 106 тысяч жителей этого района самый высокий уро
вень безработицы в городе, Люди живут здесь в полу
разрушенных домах, часто лишенных элементарных 
удобств. По признанию того же журнала, трудно пове
рить, что это происходит в сегодняшней Америке.

Отсутствие каких-либо перспектив на улучшение су
ществующего положения, ощущение своей ненужности 
в современной Америке приводят к тому, что негритян
ское население столицы в наибольшей степени страдает 
от пороков капитализма. В частности, по данным Аме
риканской ассоциации содействия развитию науки, чер
нокожие вашингтонцы чаще других американцев боле- 

-ют тяжелыми недугами, в том числе раком.
Газета «Нью-Йорк тайме» подчеркивает, что причину 

этого явления следует искать в социально-экономиче
ских условиях жизни ,вашингтонских бедняков, которых 
пустой кошелек лишает медицинской помощи.

В. РОГАЧЕВ.
(ТАСС).

Паскуале де Лео на пер
вых порах очень везло. В 
начале 60-х годов он пере
брался в индустриально 
развитый Турин, центр ита
льянского автомобилестрое
ния. Для промышленности 
в те годы требовались ра
бочие руки, и Паскуале без 
тРУда устроился в строи
тельную фирму. Вскоре он 
обзавелся семьей и снял не
дорогую квартиру у компа
нии ФИАТ, где работала 
его жена. Двое его детей, 
окончив школу и лицей, 
поступили в высшие учеб
ные заведения. У семьи бы
ли радужные перспективы 
на будущее.

Однако поразивший Ита
лию острейший экономиче
ский кризис круто изменил 
положение. Не выдержав 
финансовых трудностей, 
стали закрываться пред
приятия. Неудержимо рос
ла армия безработных. В 
1980 году администрация 
ФИАТа направила Марии, 
жене Паскауле, сообщение о 
«временном увольнении». 
Несмотря на неоднократные 
обещания хозяев, она, как 
и тысячи других рабочих с 
автомобильных заводов, до 
сих пор остается без рабо
ты.

— Сейчас ни у кого нет 
уверенности в будущем, — 
с горечью заявила Мария в 
беседе с корреспондентом 
газеты «Коррьере делла се
ра». — Мне уже никогда не 
вернуться на прежнее ра
бочее место.

В сентябре прошлого года 
был выставлен на' улицу 
сам .Паскуале. Фирма «Дель
ца», где он работал много 
лет, из-за затяжного кризи
са прибегла к сокращению 
работников.

— В Турине все меньше и 
меньше строят, — расска
зывает Паскуале, — и, ко
нечно, первыми стали уволь
нять «стариков», т. е. лю
дей, которым уже за пять
десят.

Горькую участь родите
лей разделили и их взрос
лые дети. Сын из-за отсут
ствия денег на учебу вы
нужден был бросить вуз. У 
него нет постоянной рабо
ты. Он перебивается слу
чайными заработками, раз
гружая иногда, если пове
зет, автомашины с тяжелы
ми ящиками у крупных 
продовольственных магази
нов. Дочь Паскуале закон
чила вуз, получила диплом, 
но работы по [специально
сти найти не может. Семья 
живет впроголодь.

Такая же участь постигла 
многие итальянские [семьи, 
ставшие жертвами экономи
ческого кризиса. Безработи
ца растет быстрым^ темпа
ми по всей Итя ™ -;й, в том 
числе в тех районах, кото
рые до недавнего времени 
считались «благополучны
ми». В настоящее время ар
мия «лишних людей» в 
стране превышает, по офи
циальным данным, 2,3 мил
лиона человек, а по сведе
ниям профсоюзов она со
ставляет уже 3 миллиона. 
Однако правительство про
должает проводить непопу
лярную политику «жесткой 
экономии», ведущую к рез
кому сокращению государ
ственных ассигнований на 
социальные нужды, урезы
ванию капиталовложений в 
кризисные отрасли про
мышленности.

В. СОЛОМИН, 
корр. ТАСС.

Рим.

В Сальвадоре уже который год вооруженная и обучен
ная Пентагоном военщина ведет кровопролитную войну 
против собственного народа, уничтожив десятки тысяч 
мирных граждан. В стране Продолжается разгул саль
вадорской охранки и «эскадронов смерти». Только в мар
те этого .года ими было совершено около 80 убийств по 
политическим мотивам. Об этом сообщает сальвадорская 
комиссия по правам человека.

Вырываясь из Застенков кровавого проамериканского 
режима, бывшие узники рассказывают правду о бесчин
ствах военщины диктатуры, о патриотах страны, томя
щихся в Тюремных застенках.

НА jCHHMKE: эта сальвадорка, которой удалось вы
рваться из застенков кровавого режима, рассказывает 
жителям (американского города Кембриджа (штат Мас
сачусетс) о злодеяниях военщины.

Фото АП—ТАСС.

Ну и ну! ВЫСТАВКА... КРАДЕНОГО
Французскую столицу вы

ставками не удивишь, и все 
же... «Выставка», которая 
была развернута в течение 
десяти дней во Дворце пра
восудия, привлекла к себе 
всеобщее внимание. Впро
чем, попасть на нее могли 
лишь немногие и то, поду
чив предварительно... вы
зов к следователю.

Взорз? [входившего в зал 
открывались 24 обычные 
стеклянные выставочные 
витрины, в которых лежали 
аккуратно пронумерованные 
различные драгоценности. 
Все они совсем еще недав
не хранились в тайниках 
крупнейшего французского

перекупщика краденого, из
вестного парижского парик
махера и владельца ресто
рана Мишеля Жсффо. [По
лиция, арестовав его в де
кабре прошлого года, от
крывала все новые и новые 
тайники этого подпольного 
миллионера. На «выставку 
краденого», на которую бы
ли приглашены пострадав
шие, было отобрано 14 ки
лограммов ювелирных из
делий из золота и других 
драгоценных металлов и 
камней общей стоимостью 
более 50 миллионов фран
ков. Организуя ее, следова
тель рассчитывал найти

владельцев хотя бы части 
украденных вещей.

Необычная «выставка» 
имела ошеломляющий ус
пех. В полицию поступили 
просьбы организовать де
монстрацию экспонатов в 
различных городах страны. 
О масштабах воровства в 
современной Франции гово
рит такая цифра: только в 
Париже ежедневно происхо
дит 400 ограблений. Надеж
ды следователя, однако, 
оправдались лишь частично 
— пострадавшими было 
опознано крайне незначи
тельное число предметов.

Как сообщают газеты, 
«■выставка» во Дворце пра

восудия — первый этап в 
следствии по делу «перекуп
щика века». Ведущий его 
следователь из-за нехватки 
[Места не смог «показать» на 
ней многочисленные пред
меты столового серебра. К 
тому же ему удалось пока 
что добиться вскрытия лишь 
одного из трех арендован
ных преступником сейфов 
в швейцарских банках. А 
что таят в себе два других 
сейфа, которые пока охра
няются швейцарским зако
нодательством?

О. КАРАСЕВ, 
корр. ТАСС.

Париж.

В джунглях 
капитала
«Ешьте и умирайте. 

Отравлено!» — 9 коро
бок конфет с та
ким '«рекламным» 
сопровождением об
наружили покупате
ли нескольких магази
нов Токио и Нагои. 
Весть о новом собы
тии в «кондитерской 
войне» быстро облете
ла Японию. В главном 
полицейском управле
нии отметили, что от
рава впервые оказа
лась в упаковке фирм 
«Лотте» и «Мэйдзи 
сэйка». Три других 
концерна — «Эдзаки 
глико», «Марудай» и 
«Моринага» — страда
ли уже неоднократно. 
Токийская фондовая 
биржа быстро подрав^ 
няла курсы акций 
всей пятерки «а самом 
дне своих таблиц.

Бизнес на сладостях 
стал объектом небыва
лого еще в истории 
страны по дерзости и 
масштабу шантажа. А 
терзала его еще год на
зад не известная нико-

Война на прилавках
му банда «Человек с 
21 лицом». Первой его 
жертвой оказался про
шлой весной концерн 
«Эдзаки . глико»: два 
его здания в Осаке бы
ли подожжены, а пре
зидент похищен ,с 
целью получения вы
купа. Лишь «через три 
дня ему чудом Уда
лось бежать.

В октябре настал че
ред «Моринаги». Спер
ва в продаже оказа
лись отравленные кон
феты с сопроводитель
ной надписью. Затем. 
через газеты фирму 
уведомили, что избав!- 
ление от дальнейших 
неприятностей обой
дется ей в 100 миллио
нов иен. Боссы «Мо-

стати» заупрямились:1 
сумма была не столь 
уж велика, но каков 
удар по престижу, ес
ли они вывесят белый 
флаг!

Война разгорелась 
не на шутку. Десятки 
тысяч полицейских 
устраивали засады в

универсамах, универ
магах, кондитерских 
лавках. Их владельцы 
предусмотрительно уб
рали продукцию шан
тажируемых фирм с 
полок и прилавков. 
Вести с этой общена
циональной облавы 
порой вытесняли все 
прочие события с пер
вых полос газет. Теле
видение показывало 
для опознания «фото
роботы» подозревае
мых. И все тщетно. 
Обнаглевшие преступ
ники уведомили ре
дакции, что не уопо- 
коготся, пока не выко
лотят из своих жертв 
1,3 миллиарда иен.

В масштабах страны 
эта цифра не выгля
дит из ряда вон вы
ходящей. Всевозмож
ные гангстерские син
дикаты ежегодно оби
рают страну более 
чем на триллион иен, 
из коих часть прино
сят шантаж и вымо
гательство. В начале 
70-х власти не доду-

ют.
йена

мались ни до чего 
лучшего, как обложить 
японскую мафию — 
якудзу налогами: хоть 
какой ни есть прок 
казне. И бандиты пла
тят, иногда даже с 
продажи наркотиков! 
Ведь в этом случае 
они ничем не риску- 

Так была узако-
организованная 

преступность. С ней 
делится прибылями 
большой и малый биз
нес. Ведь подпольный 
.клан куда лучше по
лиции оградит взятую 
под покровительство 
фирму от прочих ис
кателей удачи, при
струнит, где надо, ак
ционеров. поможет 
поддержать «классо
вый мир» — ножами 
и пистолетами...

У преступных син
дикатов есть свои ле
гальные компании, 
куда они вкладывают 
и таким образом «от
мывают» добытые бан
дитским путем деньги. 
На их счета приходят

«пожертвования» от 
представителей обыч
ного бизнеса — ины
ми словами, взятки, 
откуп... Некоторые
предприниматели рас
считываются с ганг
стерами иначе. Напри
мер, универмаг «Така
симая» в Осаке от
крыл им неограничен
ный кредит.

«Человек с 21 ли
цом» еще не вписался 
в этот сплоченный 
«мир взаимных услуг». 
Вот почему никто по
ка не идет с ним на 
сделку. Правда, «твер
дость духа» обошлась 
кондитерским концер
нам в десятки раз до
роже, чем откуп от 
■вымогателей. Однако 
пострадали больше 
всего, как обычно, ря
довые японцы: сотни 
рабочих «Моринаги» 
■сразу стали «лишни
ми». Им и их детям 
теперь не до сладо
стей...

В. САПРОНОВ.
(ТАСС).
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Сегодня — День пограничника
Футбол

Граница в надежных руках
Отличными успехами в боевой и политической подго

товке встречают свой праздник воины Краснознаменно
го Западного пограничного округа. В учебных классах, 
на полигонах, в спортивных городках верные стражи 
священных рубежей нашей Родины овладевают совре
менной техникой, повышают боевую выучку, крепят фи
зическую закалку.

НА СНИМКЕ: в дозоре отличники боевой и полити
ческой подготовки сержант Михаил Шатаев и рядовой 
Валерий Дорофеев.

Фотохроника ТАСС.

...Теперь
н и ч ь я

«МАНОМЕТР» (Томск) — 
«ТОРПЕДО» (Рубцовск) —- 
1:1.

Начало было многообеща
ющим: через тридцать се
кунд после начала матча 
хозяева подали первый уг
ловой, через десять минут в 
штрафную площадь торпе
довцев ворвался Егоров и 
оказался один на один с 
вратарем — удар пришелся 
мимо ворот. Затем тот же 
Егоров, разыграв накоротке 
комбинацию с Демчуком, 
вновь создал острый момент 
у ворот гостей, и вновь мяч 
не вошел в ворота. По
рой манометровцы всей 
командой переходили на 
половину поля гостей, не
сколько раз пристреливался 
с дальних дистанций по во
ротам Соловцов, но время 
шло, а острых по-настояще
му моментов, кроме упомя
нутых, так создано и не 
было. И нельзя сказать, что 
команда действовала одно
образно, менялось раз за ра
зом направление атаки, ме
нялись местами игроки, но 
так и не удалось ни про
биться по центру, ни ис
пользовать фланговые про
ходы. Кстати, именно на 
флангах обнаружились сла
бости гостей в обороне. До
вольно легко проходили по 
правому краю и Помещи
ков, и Беликов, и Егоров, 
но так же легко мяч; пос
ланный ими в штрафную 
площадь, отбивался защит
никами или забирался вра
тарем. Не стеснялись тор
педовцы и выбивать ^ мяч 
за лицевую линию, угло
вые подавались часто, и вот 
именно тогда, в сутолоке у 
ворот, и создавались ■ более 
или менее критические си
туации. Одна из них и за
вершилась голом, мяч про
вел Шарабарин.

После перерыва также на
седали хозяева, также отби

вались гости, но после пят
надцати минут второго тай
ма игра как-то незаметно 
выровнялась, сместилась к 
центру поля, где шла в ос
новном позиционная борьба. 
Спокойно, слишком спокой
но было как в центре, так и 
на подступах к обоим воро
там, как вдруг мяч в два 
касания дошёл от защитни
ка гостей до нападающего, а 
тот, пробежав с десяток
метров, носком ткнул мяч в 
ворота мимо Краенослобод- 
цева — 1:1. Быстрый и не
ожиданный гол. Томичи
вновь заиграли поэнергич
ней, й вновь при розыгры
ше стандартных положений, 
теперь уже после пробития 
штрафных, началось волне
ние в штрафной площади 
гостей. Раза два после уда
ра Соловцова мяч мелькал 
над перекладиной.

К концу матча томичи пе
решли к так называемому 
навалу, игра стала жесткой, 
на сыром поле приемы, вы
полняемые ' футболистами 
обеих команд, не отлича
лись чистотой", замелькали 
желтые карточки, но все 
же гости выстояли, и луч
шими в этом матче были 
защитники. Валерий Соро
кин из команды «Торпедо» 
и Виталий Соловцов («Мано
метр») получили специаль
ные призы обкома ВЛКСМ 
и обкома профсоюза ра
ботников химической про
мышленности как лучшие 
игроки матча.

С. СЕРГЕЕВ.
Фото А. Зюлькова.

По законам 
мужества В ОГНЕННОЙ ЗЙПЛДНЕ

оказались 500 человек. Спасая их, проявили самоотверженность и смелость пожарные. 
Но стала ли уроком беда для беспечных и халатных людей!

В ночь на понедельник, 
25 марта, долго «гудели» в 
поме гостиничного типа 
№ 21/2 по улице 79-й гвар
дейской дивизии, принадле
жащем ГРСУ-15 треста 
«Горремстрой». Усердствова
ла пьяная компания в вес
тибюле у единственного 
входа, привычно облюбо
вав площадку. Немилосерд
но курили, пили из гор
лышка винный суррогат. 
Хмельные выкрики будили 
даже жильцов пятого эта
жа.

Такие «порядки» были в 
доме давко, хотя жильцы 
много раз обращались к на
чальнику ГРСУ-15 И. В. 
Барабышкину, его замести
телю по быту мастеру Г. А. 
Аржанникову, начальнику 
ЖЭУ Н. К. Даниловой, уча
стковому Ленинского РОВД 
В. М. Шелепневу, в райот
дел милиции. Жалобы оста
вались без последствий.

Ничему не научил руко
водителей ГРСУ-15 и не
большой пожар 15 марта, 
когда загорелся чердак. За
пасные выходы не открыли, 
не расчистили снег возле 
намертво заколоченных две
рей.

Правда, изредка в дсме 
появлялись дружинники
ГРСУ-15, заглядывал и 
участковый. Но, как горько 
щутят жильцы, в «детское 
время», то есть до 23-00. А 
все события разворачива
лись в доме после полуно
чи.

— Беда просто не могла 
не случиться, — говорил 
нам пострадавший во время 
пожара водитель «Томск- 
трансстроя» Г. Г. Трофимов.

В 2-15 ночи 25 марта в 
вестибюле у выхода еш,5 
раздавался пьяный гам. А 
через 15 минут потянуло 
дымом. Беда, которую про
рочили, но не ждали, при
шла...

Мы говорили с десятками 
жильцов, почти со всеми 
пожарными, выезжавшими 
к дому в ту ночь, видели 
последствия (огонь, к счас
тью, ушел совсем недалеко, 
обгорели семь дверей на 
первом этаже и перила до 
.третьего). Стало ясно, что 
масштабы беды могли быть 
совсем иными, если бы  ̂не 
мужество и четкие дейст
вия прежде всего пожар
ных.

(Как все начиналось? Что 
же произошло в течение

часа, пока укрощали огонь 
и спасали людей? Давайте 
послушаем очевидцев — 
жильцсв и пожарных. .

Иван Штайгер — 'мастер 
ГРСУ-11, жилец первого 
этажа:

— Примерно в 2-35 нас 
разбудил сильны й тресн. Го
рела входная дверь вестибю
ля , поднимался молочный 
ды м . Подбежал парень. Я вы
нес воду. Попробовали залить  
огонь. Но после второго вед
ра пламя вдруг охватило сте
ны и даж е потолок. Коридор 
и проходы заполнил черный 
удуш ливы й дым. Поднялась 
таная ж ара, что казалось, 
воздух сейчас взорвется. З а
бежал в ком нату . Только со
брались через окно пры гать 
— крик в коридоре. С лы ш у— 
ребенок. Выскочил. В д вух 
метрах ничего не видно, На- 
ощ упь нашел девочку — Ви
ку  Семенычеву (а ее брата 
Колю спасла наша соседиа). 
У  девочни волосы подгорели 
и немного лицо. Дали ей ва
ленки , пальто и отправили че
рез окно на улицу . Потом по
могали другим ...

Владимир Салтыков — 
штукатур-маляр ГРСУ-19, 
жилец третьего этажа:

— Когда потянуло дымом, 
побежал вниз (жена и двое 
детей остались в квартире). 
Успел выскочить на улицу, 
хотел позвонить пожарным, 
но меня опередили. Вернулся. 
Стали заливать  огонь с Ива
ном Ш тайгером. Точно бен
зина плеснули: все Кругом 
крашеное было, лаком покры
то. Волосы мне огнем прихва
тило. Ч увствую , дело серьез
ное. Побежал своих спасать . 
На втором этаж е ды м у тан 
хватил , что ориентир поте
рял ... Едва до двери добрал
ся ...

Сергей Непша — грузчик 
мебелг-иаго комбината:

— Разбудили крики , топот. 
Ну, думаю . опять большая 
пьянна. С лы ш у стон под две
рью. Потом ребенок запла
кал . Вот, сволочи, детям спать 
не дают! Дверь отнрыл — дым 
в комнату повалил. Опять 
стон. Еле разглядел — Ольга 
Брусье с пятого этаж а . Ле
ж и т и ребенка прикры вает, 
хотя без сознания. Затащ ил 
их в ком нату. Потом мужа 
ее. А т у т  и пожарные подо
спели. Сразу девочку им по
луторагодовалую передал, по
том родителей по «скорой» 
отправили...

Геннадий Трофимов — 
водитель автокрана:

— Живем на пятом этаж е. 
Ж ена разбудила. Пока оде
вался, она с внучкой выбе
ж ала . Ее соседка с четвертого 
увела к себе, а я не знал. 
Бросился вдогонку. В тамбуре 
жара адская , пламя ревет. 
Ч увствую , назад не поднять
ся . Прыгнул вниз к запас
ному выходу — заколочен. 
Прижался к щелке лицом. У  
пола ды ш ать  можно. Так^ и 
пролежал, пока пожарный с 
фонарем не обнаруж ил...

Большую выдержку и са
мообладание проявили пер

вые очевидцы пожара. Они 
были активны и смелы. 
Именно сей до прибытия 
пожарных спасли большую 
часть людей, выскочивших 
в коридор.

Большинство же жильцсв 
оставалось в квартирах. Вот 
что увидели бойцы отделе
ния И. А. Иванова третьей 
пожарной части, первыми, 
прибывшие на пожар.

А. В. Астраханцева — 
связная:

— Горела входная дверь.
Дым переполнил узкие кори
дорчики и валил уже из мно
ги х онон. Повсюду люди тре
вожно кричали: «Спасайте,
зады хаем ся!» . С первого э та 
жа кое-кто прыгал. Выйти 
было невозможно. Люди ока
зались в огненной западне...

И. А. Иванов — командир 
отделения:

— Очень важно было успо
коить людей. Крикнул : «Идем 
на помощь! О ставайтесь в 
квартирах. Сейчас подадим 
лестницы ». Быстро разверну
ли ствол, стали заливать 
огонь в вестибю ле... Мишин, 
Филиппов бросились по ш тур
мовым лестницам на верхние 
этаж и ...

Наступил самый ответст
венный момент. Главное в 
эти первые минуты опера
ции—не допустить паники. 
Шутка ли — спасать разом 
500 человек! Такого томским 
пожарным не приходилось 
делать.

Все осложнялось и тем. 
что сотни жителей тыловой 
стороны дома не знали, где 
горит, И принявший руко
водство тушением пожара 
мэйср внутренней службы 
В. М Иванов немедленно стал 
инструктировать жильцсв 
по мегафону, объяснил об
становку, успокоил. Далее 
руководство всеми опера
циями взял на себя испол
няющий обязанности на
чальника отпела пожарной 
охраны УВД подполковник. 
Л. И. Сенников.

В эти быстротечные и 
бесконечно долгие минуты 
(огонь ликвидировали в 
3J37 утра) особо отличились 
многие пожарные. Среди 
них — Александр , Филип
пов, опортсмен-'самбист. Он 
снимал людей с 3—4-то эта
жей. Сопооводил на землю 
Лвух старушек, двух деву
шек, девочку 14 лет, мать с 
двумя детьми...

Смело перебрасывал
штурмовую лестницу до 
пятого этажа Владимир Ми
шин. Он собрал несколько 
человек в одной (комнате.

а потам эвакуировал вниз...
Подъехали бойцы первой 

пожарной части, разверну
ли лестницы с тыловой час
ти дома. Первыми броси
лись .на помощь начальник 
караула Сергей Аник он се, 
старший пожарный Влади
мир Покидько', пожарный 
Нурлан Баймуратов.

Через каждые две-три 
минуты к дому прибывали 
новые экипажи пожарных 
частей, машины «скорой по
мощи». Вот уже на стены 
одновременно подано 16 
штурмовых и трехколенных 
лестниц, автомеханическая 
и коленчатый подъемник. 
Пожарные проверяют исе 
156 квартир, оказывают по
мощь пострадавшим, эваку
ируют их. Действуют, рис
куя жизнью, порой всле
пую, в жаре, удушливом 
дыму. А в вестибюле и ко
ридоре первого этажа груп
па пожарных тушит пос
ледние очажки огня...

Благодаря мужеству и 
самоотверженности работ
ников пожарной охраны 
Ю. В. Плашкима, П. С. 
Рыжих, А. Г. Филиппова, 
Г. Г. Фахретдинсва, А. В. 
Астраханцевой, С. А. Ани- 
конова, В. А. Пскилько и 
других спасено более 80 и 
эвакуировано свыше 200 че
ловек.

'Компетентные органы раз
берутся в причинах пожа
ра, выявят виновных. Одна
ко следует сказать, как до
рого обошлась беспечность 
и халатность руководителей 
ГРСУ-15, терпимость работ
ников милиции, да и самих 
жильцов к пьяницам и ху
лиганам, в тем числе к про
живающим в этом доме. 
Ведь, несмотря . на смелость 
и самоотверженность, высо
кое профессиональное мас
терство пожарных, хладно
кровие и активность самих 
жильцов, пострадавших ока
залось много.

Вызывает тревогу проти
вопожарная обстановка в 
общежитиях и домах Том
ского ЛПК, медицинского 
института, особенно на ули
це Тверской, 27, и на ряде 
других предприятий Том
ска. Огонь не прощает бес
печности.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор по

жарной охраны УВД;
В. ФЕДОРОВ, 

наш корр.

Дневник искусств —

О т ч е т н ы й
зале областной филармо- 
состоялся отчетный кон- 
народного коллектива — 

im6 л я скрипачей универси- 
Концерт подвел итоги 

шой творческой работы: 
од коллектив вы ступил пе- 
слуш ателям и около 40 раз. 
>ходимо отм етить участие 
1ектива в фестивале моло- 
а, посвященном 40-летию 
>ды над фашизмом, состо- 
емся в Германской Демо-

концерт ансамбля с крипачей
кратической Республике. Про
грамма отчетного концерта 
была очень насыщенной: про
звучали произведения рус
ски х , советских и зарубеж ны х 
композиторов. Уровень испол
нения был достаточно высок. 
Коллектив качественно вырос 
за пять лет своего сущ ество
вания. Значительную  часть 
прозвучавшей музы ки соста
вили сочинения лирического 
плана. Это «Аве Мария» И. Ба

х а —Ш . Гуно, «Лебедь» К. Сен- 
Санса, «Элегия» С. Рахм ани
нова, в исполнении которых 
проявились сы гранность му
зы кантов , единство ансамбле
вого ды хания, общность худо
ж ественны х намерений. Сле
дует говорить об умении пе
редать различные оттенки че
ловеческих чувств — и скусст
ве, которое может составить 
честь любому м узы канту .

Очень тепло слуш атели при
няли ф антазию  «К 40-летию 
Победы» и композицию на те 
мы песен А . Новикова, создан
ные руководителем ансамбля 
солистом Томской филармонии 
В. Максимовым. Этот разно
сторонний м узы нант, бесспор
но, является душой коллекти
ва.

Л. ГОРН, 
музыковед.

Первый
химический

Накануне Дня химика 
в ТЛИ прошла научно- 
практическая конферен
ция, посвященная 95-ле
тию химико-технологиче
ского факультета. Един
ственный до Октября на 
востоке страны, он и те
перь остается крупной 
кузницей кадров высоко
квалифицированных епе- 
циалистов-х имиков. Толь
ко за годы Советской 
власти здесь подготовле
но более десяти тысяч 
специалистов, защищено 
400 кандидатских и 19 
докторских диссертаций. 
С факультетом связана 
жизнь таких замечатель
ных ученых, как Д. И. 
Менделеев, В. А. Обру
чев, Н. Н. Семенов, Д. Д. 
Максутов, Б. Л. Тронов и 
другие. Учился в ТПИ и 
нынешний министр хи
мической промышленнос
ти СССР В. В. Листов.

На пленарном заседа
нии и семи секциях кон
ференции было заслуша
но более 300 докладов. 
Участники ее осмотрели 
выставку «У истоков си
бирской науки», подго
товленную В. А. Василье
вой и А. А. Фурманом, 
которая рассказывает о 
создании Томского техно
логического (ныне — по
литехнического) институ
та и химического фа
культета.

Ю. КАРБАИНОВ.

Куклы 
на Оби

Завершились недельные 
гастроли артистов обла
стного театра кукол, вы
езжавших со спектаклем 
«Гусенок» в села Криво- 
шеинекого, Кожевников- 
ского, Молчансвского и 
Шегарского районов. Теп
ло встречали артистов 
В. Карчевскую, Т. Ермо
лаеву, А. Тазибаева в 
Пудовке, Жукове, Пет
ровке, Володине, Уртаме, 
Ювале и других сбоких 
поселках. На спектаклях 
с удовольствием присут
ствовали и дети и взрос
лые.

А всего за неделю ар
тисты дали 17 спектак
лей, на которых побыва
ло более 2.500 зрителей.

С. КАПРАНОВА.

Поет в селе
с о л и с т

Большого
В селах Шегарского, 

Кожевниковского и Кри- 
вошеинекого районов за 
вершились выступления 
солиста Государственного 
академического Большо
го театра Союза ССР, 
лауреата международных 
и всесоюзных конкурсов, 
заслуженного артиста 
РСФСР Михаила Кудря
шова. Известный мастер 
вокала привез животно
водам, механизаторам, 
полеводам большую про
грамму советской песни 
«Услышь меня, хоро
шая!..». Она построена 
на произведениях совет
ских композиторов, на
писанных во время Ве
ликой Отечественной
войны и о войне, и по
священа подвигу совет 
ското народа, разгромив
шего фашизм, и 40-ле
тию Победы.

Всего представитель 
Главного музыкального 
театоа страны дал в при 
обских селах двадцать 
два концерта.

М. МИРОНОВ.

Дары
Узбекистана

На прилавках магази
нов Томского горплодо 
овощторга появилась све
жая капуста нового уро
жая. Это — продукция 
колхозов Сурхан-Дарьин 
ской области Узбекиста
на. Овощеводы братской 
республики прислали в 
Томск по договору с объ
единением «ТОМСКПЛОДР' 
овощхоз» первые 160 
тонн скороспелого бело
кочанного овоща. А все
го с колхозных полей 
среднеазиатских друзей 
томичи получат больше 
тысячи тонн капусты. В 
первой декаде июня от
туда же начнется от 
грузка ранних помидо
ров. В Казахстане закуп
лены сухофрукты и .мед. 
Получены кубинские
апельсины.

А целевым назначени
ем для нефтедобываю
щих районов области из 
Узбекистана окоро по
ступит свежая черешня.

Л. ИВАНОВА.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня -— переменная об

лачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
по области 8—13, в Томске 
10—12 градусов тепла.

29—30 мая—переменная об
лачность, временами осадки,

ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 1—6 градусов тепла, 
местами на почве замороз
ки, по северным районам 
0—5 (градусов мороза, днем 
12—17 градусов тепла.

-  <"/)

Телевидение
ВТОРНИК, 28 мая 

П ЕРВА Я  ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Ма
ленькие звезды». Художест
венный фильм 10.05 — Новости.

С 10.10 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — 

Кинопрограмма. 15.20 — «Те
атр и время». 16.30 — «Стади
он для всех». 17.00 — В -А
Моцарт. Симфония № 38
«Пражская». 17.30 — «Наука
и жизнь». 18.00 -  Премьера
документального телефильма 
«Особая зона». 18.30 — Кон
церт. 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Поет А. Литви
ненко». 19.25 — «Алые маки
Иссык-Куля ». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.30 
— «Полчаса с Образцовым». 
Фильм-концерт. 22.25 — Кон
церт Государственного ансамб
ля песни и танца Татарской 
АССР. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Чемпионат
СССР по футболу. «Динамо» 
(Киёв) — «Спартак».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «По пути созида
ния». Документальный фильм. 
8.35, 9.35 — «Природоведе
ние». 2-й класс. 8.55 — «Ви
тимские берега». Научно-по
пулярный фильм. 9.05," 13.00— 
«Французский язык». 9.55 — 
«Осторожно: водород». Научно- 
популярный • фильм. 10.05 — 
«Учащимся ПТ>У». «Эстетиче
ское воспитание». 10.35, 11.40 
— «Ботаника». 5-й класс. 
10.55 — «Такая далекая близ
кая Мещера». Научно-популяр
ный фильм. 11.05 — «Шахмат
ная школа». 12.00 — «Обще
ствоведение». «Эпоха перехо
да от капитализма к социа
лизму». 12.30 — «Общая био
логия». «Микроэволюция».
13.30 — «Страницы истории». 
Карл Маркс. «Размышления 
юноши при выборе профес
сии». 14.00 — «Гражданская
лирика В. В. Маяковского». 
15.00 — Новости. 1

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Старты здоровья». 

Когда каждый школьник — 
физкультурник. 18.45 — «Ко- •
нец железной маски». Научно-

популярный фильм. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Вни
мание: клещевой энцефалит!» 
19.35 — «Песню дружбы запе
вает молодежь». Передача 1-я. 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Литературный кон
церт. Читает заслуженный ар
тист РСФСР Л. Елисеев. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

Н. Долинина. «Доктор Жуков, 
на выезд!». Телеспектакль. 
22.50 — Песни советских ком
позиторов в исполнении на
родной артистки СССР Л. Зы
киной.

Т Р ЕТ Ь Я  ПРОГРАММ А 
МОСКВА

18.00 — Новости 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Музыкальный
киоск». 2000 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15 — Все
союзные соревнования по лег
кой атлетике.

Редактор i '
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Гюклама 

А нонс
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Московский
ордена Ленина, ордена Октябрьской Революции 

и ордена Трудового Красного Знамени 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР
Союза ССР имени М. Горького 

Основатели театра —
К. С. СТАНИСЛАВСКИЙ 

и В. И. НЕМИРОВИЧ-ДАНЧЕНКО

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
В ПОМЕЩЕНИИ ТЕАТРА ДРАМЫ 

30 мая «ИВАНОВ»

московскийКУДОЖЕСтВЕННЫЙ
гледгпр

А. П. Чехов
,В спектакле участвуют: народные артисты СССР И. М. СМОКТУНОВСКИЙ, 

Е. А. ЕВСТИГНЕЕВ;
народные артисты РСФСР С. Н. ГАРРЕЛЬ, Г. И. КАЛИНОВСКАЯ, Е. Н. ХА

НАЕВА, Л. И. ГУБАНОВ, В. М. НЕВИННЫЙ;
заслуженные артисты РСФСР: А. А. ГОРЮНОВА, И. П. МИРОШНИЧЕНКО, 

К. А. МИНИНА, Г. П. ШОСТКО, Е. А. КИНДИНОВ, А. А, МИХАЙЛОВ, В. Н. 
СЕРГАЧЕВ;

артисты С. Н. БОЛДЫРЕВА, Е. Ю. КОНДРАТОВА, Е. А. НАУМКИНА, П. А. 
БЕЛОЗЕРОВ, В. И, ЖОЛОБОВ. В. Н. КУЛЮХИН, Г. И. МАНУКОВ, Н. Ю. 
ПУЗЫРЕВ,

ПОСТАНОВКА И РЕЖИССУРА —
НАРОДНОГО АРТИСТА СССР О. Н. ЕФРЕМОВА.

Режиссер — С. Г. ДЕСНИЦКИЙ.
Художник — Д. Л. БОРОВСКИЙ.

Главный режиссер театра — 
народный артист СССР О. Н. ЕФРЕМОВ/

Начало спектакля — в 19 час. 30 мин.

В театрах
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

28 м а я . «Чудеса в ожидании 
лета» — 19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

2 8  м а я . «Завещ ание профес
сора Доуэлл» — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 м а я . «Груз без марниров-

ни» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
28 м а я . «Тайна острова чу

довищ» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-40. 20, 21-50.
«Клеопатра» (д в е  с е р и и )  — 9, 
12, 15, 18, 21. З а л  к и н о х р о н и 
к и . Д е т с к и й  с а т и р и ч е с к и й  к и 
н о ж у р н а л  «Ералаш » — 9,
10-05. 11-10, 12-15. 15-30. «До
стуч аться  до сердец людей» (о  
н а р о д н о м  х у д о ж н и к е  С С С Р  
А . Ш и л о в е )  — 14-25, 20. 

«ОКТЯБРЬ»
28 м а я . «Я знаю , что ты  

знаеш ь, что я знаю» — 8-40, 
12-10, 14, 16. 17-50, 19-40. 21-30. 
«Тайна острова чудовищ» —
9 10-50. 12-40. 14-30 16-20.
18-10, 20, 21-50. «Король и
птица» — 1 0 -3 0 .

«ПИОНЕР»
28 мая. «Вий» — 9, 10-40,

12-20, 14. 15-40, 17-20. 19, 21. 
имени И. ЧЕРНЫХ 

28 мая. «В джазе только де
вуш ки !»—9 10-50. 12-40, 14-30,
16-20, 18-10. 20. 21-30. «Рази
ня» — 9 12-40 16-10, 18, 19-50, 
21-20 «Озорник» — 14-20.

«СИБИРЯК»
28 м а я . М ультсборннк — 

9-20 «Ш акти» (Д ве с е р и и !  — 
11 13-30. 16, 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
28 мая. «Африканец» -  17,

19 21ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2 8  м а я . «Укоощ ение строп
тивого» — 17-20 , 19' 2 1 . _

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

2 8  м а я . «Четыре муш кетера»  
(д в е  с е р и и ) '-  — 15 . 18 . 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
28 мая. «Самозванец^ с ги та 

рой» — 17. «Любовный недуг» 
(д в е  с е р и и ) 18-30. 21.

Томский учетно-кредит
ный техникум совместно с 
областной конторой Госбан
ка 28 мая в 11 часов приг
лашают учащихся школ 
г. Томска на «день откры
тых дверей».
Адрес техникума: г. Томок, 

ул. Карташова, 58.

Магазин № 1 областного 
управления общественного 
питания производит засып
ку оврага.

Предприятия и организа
ции города, имеющие изли
шки строительных отходов, 
грунта, шлака, кирпича, 
могут вывезти их по адре
су: г. Томск, пер. Путевой, 
36-а. Справки по тел. 
5-26 52, 5-26-21.

Ленинский р а й к о м
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР на курсы водителей 
категорий «А» и «В».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 39. 
Тел. 2-61-08.

Автотранспортное объеди
нение «Союзтомскмелио- 
стройтранс» МЕНЯЕТ но
вые автобусы Урал-375 
«Вахтовый» на новые авто
бусы: ЛиАЗ, ЛАЗ-695Н,
ПАЗ-672, 3201, «Таджик-2».

Адрес: г. Томск-27, ул. 
Мостовая, 4.

Автошкола объединения
«Томскавтотранс» ПРОДОЛ
ЖАЕТ НАБОР на курсы во
дителей категории «ВС» в 
дневные группы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Тел. 3-86-02, 3-81 34.

Администрация. партий
ная и профсоюзная орга
низации Института оптики 
атмосферы СО АН СССР 
выражают глубокое собо
лезнование сотрудникам ин
ститута Н. П. Синице и 
Л. Н. Синице по поводу 
смерти материмосквитинои
^Дг^уипгжны^теп^

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации областного управле
ния торговли с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти старейшего работ
ника отрасли, члена КПСС 
с 1927 года, отличника со
ветской торговли 

ГО РЕЛИ КА
Самуила Абрамовича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
б л и зк и м ^ гск о й н о г^  

Родные и близкие глубо
ко скорбят о кончине го
рячо любимого отца, мужа,
ДеДУШКИ горЕЛИКД

Самуила Абрамовича.
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